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EDITORIAL
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El Gobierno en una suerte de
“renovación” de su plantel político
de primera línea, parece abocado al
cambio de estilo de la conducción
de alguno de sus sectores más
importantes.
Esta vez tocó el cambio de los
directores de la Dirección de Casinos
y de la Aduana.
Ambas reparticiones públicas, cada
una con su atipicidad y hasta
especificidad, responden al cambio
de sus jerarquías por motivos distintos,
siendo el único punto de contacto
entre estos espacios de la
administración pública, la ineficacia
en su gestión, la falta de contralor en
la materia de su competencia y sus
bajas identidades positivas a la hora
de la valoración social que la gente
tiene sobre ellas.
Pero hay que destacar de los actos
de asunción algunos hechos que nos
parecen importantes: el flamante
director de Casinos, Fernando
Nopistch, en un discurso casi oblicuo
respecto de las responsabilidades
públicas, aseguró que “ningún casino
pierde dinero”, al tiempo de alegar
que su antecesor Juan Carlos
Bengoa, al que se evaporaron 16
millones de dólares que se perdieron
en los Casinos Municipales, fue
víctima del abultado gasto en
salarios o de prebendas funcionales.
Y no es así.
Por aquello del que “calla otorga” no
dejaremos pasar por alto esta
afirmación y con el mayor de los
respetos decimos que los Casinos

Municipales sí perdieron dinero y que
su director, al menos para la jueza
Fanny Canessa, salvo que se quiera
cuestionar su accionar técnico en
este caso, entendió que Bengoa
montó una verdadera asociación
para delinquir, armando círculos de
sociedades anónimas vinculadas
entre sí, con directores puestos por su
grupo de amigos para controlar no
sólo a las salas de juego, sino para
hacerse de los ingresos de los Casinos.
Contrataron empresas para
refaccionar slots por más máquinas
que las que verdaderamente debían
abastecer; contrataron slots con
ganancias para las empresas
imposibles de superar para el Estado;
aceptaron la contratación de
máquinas de juego en presunta
infracción aduanera (léase de
contrabando), y perdieron dineros
públicos no sólo a favor del grupo
empresarial de amigos, sino en
beneficio de otros Casinos que,
mientras ellos ganaban por máquina
y por día 80 dólares, las salas
municipales apenas recaudaban 25.
Así que el problema de la pérdida de
los Casinos aludida por Nopischt
como “improbable”, no ha sido así:
se perdieron dineros, ganaron
empresarios a costa del Estado, y el
titular de esa Dirección, mano
derecha del hoy senador Danilo Astori
que lo mantuvo en el cargo hasta el
día antes de ser procesado con
prisión, montó una verdadera trama
delictiva que fue muy rentable en
función del conocimiento y poder de

administración que tenía sobre los
Casinos con los que se enriquecía.
Ricardo Prato, también socialista,
asumió en la Aduana en un contexto
más mediático y complicado ante la
caída de su antecesor, el director Luis
Salvo, que se entreveró en
declaraciones muy confusas entre el
favor, la coima, el acomodo y la
función pública.
Prato ha demostrado en los años de
servicios en Inspección General de la
Intendencia de Montevideo, un estilo
de conducción que esperamos
aplique con riguroso celo.
Ambos casos son distintos, pero como
decíamos líneas atrás, tienen un
vínculo común: la ineficiencia en la
gestión que sólo tiene por
responsable al partido de Gobierno
y de algunos de los hombres llamados
a ejercer la función pública.
El batll ismo no generaliza
acusaciones, otorga una carta a
favor de las nuevas autoridades, pero
téngase en cuenta el pensamiento
de José Gervasio Artigas sobre la –
función pública- “los Magistrados
debe ser ejemplos de virtud, para
que sus virtudes sean imitadas por sus
súbditos… háganse los Magistrados
dignos de sí, y merecerán las
bendiciones de sus
conciudadanos…” y tengan presente
que como bien decía Artigas “… las
varias complicaciones no permiten
ceder en beneficio de los
particulares, lo que damnifica los
intereses generales”.

El vínculo
entre la Aduana y los Caisnos

Con la política pasa –y ya alguna
vez lo dijimos un poco en broma
y un mucho en serio, lo que le
pasaba a Bécquer con la poesía:
podrá no haber políticos, pero
siempre habrá política; puesto
que la política no es otra cosa
que el arte de gobernar y de dar
leyes conducentes a ordenar la
buena marcha del Estado y la
libertad, la seguridad y la
tranquilidad de los ciudadanos.
Pero si bien la política no se ha
extinguido –por la sencilla razón
de que no puede extinguirse, las
circunstancias expresadas (la
dictadura) han suprimido
temporalmente el nexo natural
que los partidos crean entre el
gobierno del Estado y el pueblo,

La
despolitización
(Parte II)

y ello sí puede constituir la causa
de este fenómeno de
“despolitización” que revelan las
encuestas por nuestros días.
Y esto, ¿es bueno o es malo?
Acudamos, otra vez, al testimonio
insospechable del Presidente
argentino: “La inmovilidad política
es, sin duda, una manifestación
negativa en la vida de los
pueblos”, expresó en un reportaje
el presidente general Rafael
Videla, y luego de apuntar que “la
tremenda crisis que tuvo que
conjurar el Gobiernote las Fuerzas
Armadas impuso la transitoria
suspensión de las actividades
partidistas”, señaló: “pero debe
quedar muy claro que se trató y
se trata de una suspensión de

actividades y no de una
disolución de los partidos”.
Y más adelante: “No imagino un
Estado moderno sin la efectiva
vigencia del derecho a opinar y
disentir. No creo tampoco que la
ausencia de las críticas favorezca,
ni mucho menos, la gestión de un
Gobierno. Por ello –y porque
además hace a la esencia misma
de la democracia – auspiciamos
y aún más, exhortamos a una
efectiva ejercitación de la
libertad informativa y de
comentario en todos los medios
de prensa escrita, oral y
audiovisual”.
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C= D + P - T
Corrupción es igual a discrecionalidad
más poder menos transparencia

Aroxa, para el diario EL PAÍS, cuando
las denuncias sobre el ex director de
Casinos, Juan Carlos Bengoa,
embestían con mayor fuerza, hizo el
trazo a lápiz que ilustra esta página
y que deja, ciertamente, a las
palabras sin sentido. Aquél perfil del
Contador, soberbio y en apariencia
protegido por el Poder
gubernamental, parecían el límite al
accionar de una Justicia que debió
apelar a casi todo lo que estuvo a
su alcance para no ceder frente al
mundil lo de influencias que se
levantaba sobre ella.
No se trató de que la gestión entre
2000 y 2005 de los Casinos
Municipales haya sido deficitaria en
16 millones de dólares, o que la
concesión del hotel casino Carrasco
se haya desmoronado y en eso halla
corrido la suerte de 19 millones de
dólares más.
Lo hecho desde las páginas de la
prensa y de la oposición política
trató, siempre, de resaltar la verdad
frente a la mentira, y de realzar la

figura del contralor ante el poder sin
límites protegido desde el oficialismo

gobernante.
Hasta aquí lo
anecdótico.
Quizá por el
protagonismo
que a cada
quien tocó en
este caso, hoy
prefiero en esta
reflexión no
mediar con mi
punto de vista,
con lo que yo
pienso, sino a

través del pensamiento del ex fiscal
argentino Luis Moreno Ocampo,
verdadero pensador sobre –cómo
hacer para salir de la corrupción- que
dejó en evidencia actitudes sociales
lesivas con el honor de la gestión
pública.
Para el f iscal que tuvo la
responsabilidad acusatoria en los
juicios contra los Comandantes en
Jefe de las Juntas Mil itares que

violaron derechos humanos durante
la última dictadura argentina, la
corrupción debe analizarse a partir
de la fórmula de Robert Kligaard que
en Hartar planteaba que la
CORRUCIÓN era igual a
DISCRECIONALIDAD MÁS PODER
MENOS TRANSPARENCIA (C=D+P-T),
fórmula que él perfeccionó a la
realidad local y la llevó a que EL
PODER HEGEMÓNICO era igual a
MONOPOLIO MÁS
DISCRECIONALIDAD MENOS
TRANSPARENCIA (PH=M+D-T).
Quizá por eso deberían hoy
considerar los nuevos jerarcas de
Adunas y de Casinos, “una de las
claves para controlar y prevenir la
corrupción es detectar la influencia
del sistema político. En un régimen de
poder hegemónico no hay poderes
independientes sino un poder
monopólico, no se cumple la ley sino
la discrecionalidad de los que
detentan la autoridad y se restringe
la libertad de prensa y la información
afectando la transparencia. En su

esencia, sustituyendo algunos
parámetros de esta ecuación, puede
llegarse a la fórmula más simple,
donde el poder hegemónico es igual
a corrupción (PH=C).”
Lo sucedido en los Casinos
Municipales de Montevideo bien
puede encuadrar en fórmulas que
imponen a las actuales jerarquías de
gobierno reflexionar sobre cómo no
violar la ley haciendo una buena
gestión pública.
Estas ecuaciones no hacen más que
representar lo sucedido en un
contexto de poderes sin l ímites
donde el contralor o se diluye o
desaparece frente al poder
hegemónico de un gobierno que no
necesita negociar ni consensuar.
Habría sido bueno que la oposición
integrara los Entes y las Empresas
Públicas, porque muchas veces la
corrupción no es delito, pero el
exceso lastima la democracia.

Reconocer un error es algo que siempre
cuesta aunque por lo menos es bueno tener
el valor de admitir que fue una decisión mal
tomada.
En ningún índole de la vida es fácil bajar el
cogote y menos cuando en algún
momento nos sentimos los reyes de la
milanesa.
Digo esto así casi utilizando términos
“vulgares”, para sintetizar dos sentimientos
que últimamente siento nos han
embargado a los colorados: hasta octubre
del 2004 muchos compañeros se creyeron
que nuestro partido sería gobierno por los
siglos de los siglos.
El segundo sentimiento y quizás el que más
dolor le produjo al Partido Colorado, fue la
generosa actitud de “cederle” al Frente
Amplio casi medio millón de uruguayos, que
se cansaron de “los reyes de la milanesa” y
creyeron en el “cambio” que el
progresismo les vendió envuelto para
regalo.
Miles y miles de uruguayos que habían
creído tres veces (dos Sanguinetti y una
Batlle) en nosotros, en la soledad del cuarto
secreto, prestaron su voto para que el Dr.
Vázquez se transformara en Presidente de
la República.
Y así fue la mismísima noche del último
domingo de octubre del 2004, cuando los
petardos y las encuestas a boca de urna
daban como ganador al Frente Amplio.
Para mí fue una noche triste al igual que
para otros tantos colorados que jamás nos
sentimos reyes de más nada que del
trabajo y la humildad republicana.
Ocasionales personajes del gobierno del
Dr. Batlle (puedo dar algunos nombres que
me han tocado bien de cerca) premiaron
amigos de turno con criterios
absolutamente subjetivos, olvidándose de
muchos colorados de a pie que jamás nos
arrodillamos ni nos arrodillaremos.
Las mezquinas y engreídas actitudes de los
malos colorados en el gobierno, solo
“echaron gente” como suele decir mi buen
amigo Alvaro Calandra, y llevaron a la
dolorosa derrota de un Partido Colorado

Despertares
El batllismo, mi primera Graciela Flor y Titanes en el Ring.

hecho trizas, porque sencillamente dimos
lástima.

PARE DE SUFRIR

Voy a dejarme de criticar y de hacer leña
sobre el árbol caído, porque entre otras
cosas creo que el revolcón del domingo 31
de octubre del 2004, acomodó muchos
zapallos en el carro y hoy a cuatro años de
ello, la actitud de los colorados es bien
diferente.
Para comenzar nos dimos cuenta que
éramos de carne y hueso, mortales, falibles
y que el llano también existe, eso sin contar
el baño de humildad que durante este
último período ha ido cayendo sobre
algunas cabecitas.
Hace algún tiempo titulé una de mis notas
“Volvé a Casa” justamente haciendo un
llamado a los miles de colorados que
“prestaron” su voto a este gobierno y que
se dieron cuenta que nuestro querido
Partido Colorado con todas sus nanas y sus
errores, sigue siendo el mismo partido que
le dio vida a la República que hoy es orgullo
de todos, el de Don Pepe.
Poco a poco los colorados en silencio y con
sus mochilas al hombro, están volviendo a
casa, están dándose cuenta que nuestra
colectividad no es una colcha de retazos
mezcla de izquierda y champagne.
¿Qué tenemos problemas? Y sí qué familia
no los tiene, como dije antes somos de
carne y hueso, nos equivocamos y nos
seguiremos equivocando.
¿Qué en nuestras filas ha habido corruptos
y acomodados? Claro que sí.
¿En qué fila no los ha habido?.

A LA CAZA DEL OCTUBRE ROJO

Nos enfrentamos a un octubre del 2009 casi
histórico para nosotros.
He hablado con docenas de compañeros
colorados que tienen miedo que se repita
el sinsabor del 31 de octubre de 2004,
alentado este miedo por las catastróficas
predicciones de algunos políticos de otras

filas –como el Dr. Lacalle- que ha salido a
la caza de colorados para que lo voten en
octubre, justamente “para evitar un triunfo
en primera vuelta del FA”.

Rápidamente, a estas inteligentes aunque
artimañosas manifestaciones de uno de los
precandidatos nacionalistas, el Dr.
Bordaberry salió al cruce durante la
inauguración de un Club en la calle Benito
Blanco. El principal de Vamos Uruguay dijo
en esta oportunidad que Lacalle estaba
faltando a la verdad “en realidad votando
al Partido Independiente en octubre,
llegaremos al balotagge” dijo.
En octubre es cuando se eligen los
legisladores, aquéllos que nos
representarán durante cinco años,
entonces dándole el voto al Partido
Nacional, estaremos colocando en las
cámaras a legisladores que –aunque
parecido- no piensan como nosotros y por
ende no nos representarán, y es posible que
el 15 de marzo cuando asuman, ni siquiera
se acuerden que están allí por nuestro voto
e inmediatamente los colorados nos
volvamos “mala palabra” para los blancos,
así que como dice Enrique Yanussi, a no
comerse la pastilla compañeros.
Sería lo mismo que un hincha de Nacional
vote a un presidente de Peñarol para que
no gane uno de Defensor o viceversa.
Mientras el Dr. Lacalle está “en temporada
de caza”, los verdaderos compañeros
batll istas están volviendo al Partido
Colorado y se han dado cuenta que el FA
es menos de lo mismo, y que las
contradicciones del gobierno son a esta
altura una especie de “Operación Ja Ja”.
Esos verdaderos batllistas, republicanos,
demócratas, liberales, seguramente no se
dejarán convencer una vez más por los
increíbles programas de gobierno del Frente
Amplio, ni por sus emparejadas “hacia
abajo” con un país que  de seguir así se
quedará sin clase media.  Dios quiera que
los colorados vuelvan a creer en el glorioso
Partido Colorado.

ESTAMOS TRISTES

Un partido que está triste sin ellos, como dice
Marco Antonio Solíz “si no te hubieras ido
sería tan feliz”.
Acá estamos los compañeros de a pie,
dispuestos a llevar “a caballito” todos los
que quieran evitarse caminar rumbo a
casa.
La cena sigue caliente para todos y me
comprometo a mantenerla así o por lo
menos a seguir luchando para ello como
lo he hecho sin parar un solo minuto desde
que Dorita, mi querida vieja me llevaba a
los actos de la 15 de Jorge agarrado de la
mano cuando apenas comenzaba a usar
pantalones de franela largos y zapatos
Incalcuer, o cuando los Reyes Magos me
trajeron mi primera bicicleta, una
maravillosa Graciela Flor anaranjada, de
aquéllas que se doblaban al medio para
que entraran en las valijas.
Claro que solamente estaba eximido de
acompañar a mamá y a “Pocholo” Di
Mauro, a aquéllos fantásticos actos del
coloradismo, cuando coincidían con la
emisión de Titanes en el Ring, especialmente
cuando peleaba el “Caballero Rojo”. ¿Se
acuerdan?.

SIN MIRAR EL NÚMERO DEL PUNTERO
Para terminar, solamente una reflexión que
tiene que ver justamente con el título de mi
columna; los colorados hemos probado
todos los estados que se pueden verificar
en una República libre y democrática como
la nuestra.
Nos hemos sentido los amos del mundo,
hemos tenido corruptos, malos
compañeros, hemos sabido abrazarnos
todos cuando el Dr. Sanguinetti lograba la
salida hacia la democracia sin haber
derramado una sola gota de sangre, un
hecho histórico en el mundo entero, hemos
reído, hemos llorado, hemos gobernado,
hemos mirado gobernar aletargados.
Ya está. Debemos dejarnos de pensar en
los demás, de ser los marcadores de punta
que le miran el número al puntero y de una
vez por todas “Despertar”, salir de debajo
de los escritorios, gritar a viva voz que somos
“batllistas” de Don Pepe.
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Se atribuye a Alvaro Obregón,
presidente revolucionario de México
, enorme y temido  estratega en la
guerra y mejor político y hábil
negociador en su lucha por
conquistas sociales,  la frase : “Nadie
resiste un cañonazo de 50 mil pesos”.
Otros dicen que la pronunció antes
con otras unidades monetarias
Napoleón Bonaparte, pero lo
evidente es que aunque hoy sea
igualmente aplicable a valijazos de
dólares, la esencia de tal etimología
sigue vigente en la historia de la
Humanidad y precisamente por
humana, será difícil desterrarla.
 Una palabra, un concepto, impera
en la mayoría de los numerosos casos
de escàndalos públicos ( y algunos
del mundo privado) : todos tienen un
trasfondo de “Corrupción”. Y el
término, asimilable a deterioro, moral
por supuesto, ha creado en el mundo
una tal jerarquización estadística que
desde la más a la menos corrupta,
califica el rango de cada nación o
sociedad en una escala que hasta le
confiere cierta familiaridad dentro de
la globalización que nos arropa .Con
distintas acepciones -y
aceptaciones- es ciertamente un
fenómeno socioeconómico,
universal, histórico e inevitable
porque se inserta en la piel y la mente
de los seres humanos.
Nos cabe una pregunta interesante:
¿la corrupción va desde los
gobernantes hacia los gobernados,
o en sentido contrario ? No es fácil
contestarla porque los numerosos
ejemplos dan versiones diferentes
pero  en todos los casos actúa en
aquel medio donde está el dinero
flotando, esperando y tentando a
quienes le pongan  la mano. Las leyes
siempre se aprueban con el rostro de
que propenden al orden,
transparencia, pulcritud y  a la
defensa de la equidad y la justicia.
Son propuestas y elaboradas por
seres humanos (ambos géneros), para
todos los seres humanos que
componen la nación. Si todos
aplicásemos las leyes siguiendo el
“espíritu del legislador” tendríamos un
país perfecto y sin las desviaciones
que probadamente generan el
deterioro antes mencionado y/o la
ruptura de las características del
orden legal. Pero no es así.
La corrupción nace (o ya viene
proyectada) en la mente de aquellos
que quieren obtener beneficios
fáciles en base a maquinaciones y
especulaciones que no siempre son
“delitos”. Vamos a ejemplos: A)
cambio de matrículas de autos en un
tiempo “limitado”, digamos 90 días.
Según la ley o decreto el lapso es
correcto y permitirá matricular a
todos pues las cifras lo autorizan. La
dependencia oficial crea unidades
de cobro adecuadas a jornadas

diarias de 10 horas estimando
concurrencia de 130 autos diarios
atendidos .Pero las condiciones
reales impuestas al trabajo solo
permitirán ( por las razones que sean
o se inventen, imagine el lector
cuántas podrán estimarse ),
matricular 100 autos .. Para los
números 101 a 130 “no habrá
seguridad”. . . salvo que un amigo de
un funcionario, ubicado muy
discretamente en la zona, consiga
mediante una “pequeña ayuda”
(llamada coima o como se desee),
que se matricule el auto. Al que llega
tarde a los números le sale entonces
pagar el regalito o regresar al otro día
a hacer cola a las 4.00 de la mañana

aunque comience la matriculación
a las 9.00 AM..Al final todos los autos
se matricularán y los funcionarios que
se repartieron el regalo monetario
recibirán plácemes por su trabajo,
que debió superar “muchos”
inconvenientes.
Calif ique el lector. Este es un
esquema que se aplica a servicios
reclamados por muchos usuarios, que
se ve a diario en el mundo. No
debiera requerir regalos especiales
cuando haya empleados
conscientes de su deber o jefes con
autoridad y responsabilidad  ante su
público usuario. La finalidad corrupta
se aplica a miles de situaciones,
como los que intercambian marcarse
la tarjeta de entrada o salida, proveer
constancias médicas o de horas
extras innecesarias, y un lote mas. El
pueblo corriente suele no perder
dinero efectivo pero sí t iempo y
esfuerzo. Muy a menudo, el superior,
si no le aumentan el sueldo, se incluye
como “beneficiario” .
Un polít ico amigo calif ica esta
situación como “microcorrupción”,
natural si se considera que el volumen
de dinero involucrado no es
sustancial pero son muchos los que

complementan importantes ingresos
hogareños mediante esta ayuda que
sería angustioso perder. No obstante,
su frecuente ocurrencia en
numerosos aspectos de la vida
ciudadana llega a agobiar a la
población y su resignación a estas
normas le crea un sentimiento de
frustración y una visión irritante del
país donde vive.
Ahora bien: la corrupción es cuestión
de niveles. No es frecuente que
alguien pueda ascender del nivel
micro al macro con fluidez o solo
intenciones. El nivel macro tiene
dimensiones que el hombre de la
calle apenas se entera por los medios
de prensa y maneja cifras que le son

difíciles de concebir
o realizar. ¿Quién
puede imaginar los
ríos de dólares que
recibe Arabia Saudita
por su petróleo ,o aún
Venezuela , que pese
a hoy le horroriza el
barri l a 70 dólares,
sabemos bien cómo
los hace trascender
creándose un cortejo
de subnaciones
como satélites que
giran alrededor de su
“petrochequera”?.
Según el autor
argentino Moreno
Ocampo ,
“actualmente la
forma más grave de
corrupción es aquella
que se gráfica como
el matrimonio entre

la corrupción política y las distintas
formas de mafia internacional. Nos
encontramos con la globalización de
la corrupción, lo que exige respuestas
globales para su erradicación. Puede
entenderse por Corrupción Política,
toda trasgresión de normas dentro de
un determinado orden social, en este
caso, de una sociedad política como
totalidad organizada, poseedora de
una cierta racionalidad. Trasgresión
que cuestiona en alguna medida la
supervivencia razonable de esa
totalidad.
Desde el punto de vista normativo
podrá afirmarse que la corrupción
política es un atentado o trasgresión
de unas determinadas normas,
principios y valores que se consideran
importantes para la existencia y
mantenimiento de un orden social
justo y razonable, y en consecuencia,
digno de ser vivido. Puede ser
entendida como violación de normas
jurídicas y también morales. Se podría
afirmar que la corrupción política es
como un conjunto de faltas y delitos
que no siempre se pueden probar y
que amenazan con extenderse por
todo un tejido social, económico y
político-estatal.

La corrupción, por lo tanto, puede ser
tanto una desmesura (¿inmoralidad?
¿imprudencia?) en el uso de fondos
públicos, como la compra
(ilegal=delito) de decisiones políticas
(generalmente de contenido
económico).Tiene que ver,
indudablemente, con problemas
normativos. Se refiere igualmente se
refiere a la vida polít ica y se
especifica por los sujetos
protagonistas de su producción.
«Vida política» es «Vida pública», esto
es lugares, sedes e instituciones en los
que están comprometidos intereses
públicos o generales; pudiéndose
restringir su alcance a la «vida
institucional» de los distintos aparatos
del Estado y a la conducta de los
sujetos que intervienen en la vida
política institucional dentro de los
aparatos del Estado.
No obstante y en función de la
indignación social, la corrupción
política también podría abarcar otros
aspectos u otros ámbitos, como por
ejemplo la corrupción de empresarios
o ejecutivos pertenecientes al sector
privado.”
Hemos recurrido a esta larga cita por
lo explícita y valiosa para pintar y
enfocar la actual situación uruguaya,
donde encontrar dobles  fondos con
cientos de kilos de cocaína de origen
paraguayo para ser consumida en
nuestro territorio no puede dejar de
producir justificada alarma, amén de
otros hechos de igual trascendencia
y notoriedad . Clandestinidad, falta
de transparencia a la hora de
requerirse pruebas, impotencia del
poder penal para sancionar estos y
otros delitos conexos están ubicando
a la corrupción, como se dijo al
principio en algo superdiscreto,
invisible aunque familiar en el mundo
globalizado.
Como escribe Barbara Barris White de
la Universidad deOxford en el mismo
libro de Moreno Ocampo: « la
corrupción no se reduce al soborno,
sino que se extiende a la evasión
fiscal, a la explotación laboral, y
distorsiona la ética que debe regir
una sociedad. Cuando lo difícil es ser
un funcionario no corrupto, la
sociedad se encuentra al borde del
colapso, porque se puede entrar en
un proceso de deterioro vertiginoso
y que puede dar lugar a la creación
de verdaderas mafias, que usan sus
propios métodos para mantener sus
situaciones de privilegio, las cuales,
una vez enquistadas en la sociedad,
son muy difíciles de extirpar.”
Ojalá que la sensibil idad
democrática de nuestro pueblo sea
el muro de contención con que los
gobernantes batllistas  en todos sus
niveles enfrenten y combatan este
flagelo que, con todo, no deja de
crecer .

Micro, macro corrupción
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Una señora que vive sola

Una señora sale de su casa en horas
del mediodía, para hacer unas
compras en el almacén de cualquier
barrio. A poco de salir, pasa un
incalificable sujeto, la empuja con
violencia, le arrebata el bolso de
entre las manos y se da a la fuga con
su «botín». Ha tirado al piso en brutal
golpe a una señora muy mayor, que
estando bien, igual se mueve
cuidando el equilibrio entre baches
y acechanzas, hasta ser finalmente
sorprendida por un cobarde que le
agrede brutalmente.
 A pocas cuadras, el delincuente es
divisado por la policía y en su
alocada carrera por huir, cae al piso
y es detenido. Dos lesionados. Un
agresor y una víctima, ambos con
lesiones de importancia a
consecuencia del mismo hecho: el
delito, el agresor y la victima.
Supongamos además en el curso de
esta historia, que los dos- la víctima
y el agresor, sufren una fractura, ya
sea de una pierna o en el caso de la
señora seguramente de cadera que
es el caso lamentablemente mas
frecuente, para no hablar de los
efectos anímicos que le quedan a
nuestra pobre victima por mucho
tiempo o para siempre. La señora
vive sola, con hijos lejos en una
situación bastante frecuente en estos
tiempos de emigración y otras
desgracias.
Ambos, el agresor y la victima son
atendidos de inmediato, El
delincuente luego va preso y la
señora al ser dada de alta se va a su
casa a continuar su recuperación.
 Curaciones periódicas, fisioterapia,
receta de medicamentos, pago de
ticket y órdenes, con idas y venidas
múltiples durante mucho tiempo.
La señora de nuestra breve historia,
vive sola y no tiene posibilidades de
contar con ayuda permanente y
mucho menos paga. Comienza para
ella como victima, una nueva etapa
del vía crucis, o para decirlo en otros
términos de moda, de diaria
revictimización.
Se las tiene que arreglar como
puede. Esta sola, nadie más se
acuerda de ella y saldrá adelante o
pasará lo peor poco tiempo después
fruto de los hechos y sus
consecuencias que la abruman. Ya
no vuelve a ser la misma, porque
además el temor, la soledad y la
impotencia le angustian y le superan.
Mientras tanto el atrapado y en
nuestra breve historia cotidiana,
fracturado delincuente, a partir de su
captura comienza a ser atendido 
como corresponde y será internado
en un hospital y luego el sistema se
ocupará de el. Lo trasladarán para
atenderse y le suministraran lo que
necesita. El sistema penitenciario
tiene enormes y graves defectos y
carencias, pero nadie muere de

gangrena por una fractura y hay
muchos actores  interesados en
controlar estas instancias.
El agresor, que se lesionó
delinquiendo, tendrá quien le asista
y se ocupe de el, mejor o peor, pero
será atendido y trasladado cada vez
que sea necesario. Y eso esta bien,
así debe ser. Lo que es inadmisible

es que su victima, nuestra sufrida
señora de una historia cotidiana, esté
padeciendo mil dificultades,
arreglándoselas sola y como pueda,
tendrá que trasladarse para ser
atendida con mil dificultades,
pidiendo favores, o recibiendo una
mala atención por no asistirse
asiduamente, mientras gasta mucho
dinero en su tratamiento mas allá de
coberturas medicas.
No cuenta con asistentes sociales
que se preocupen de su suerte, ni el
estado le brinda apoyo alguno en
una etapa tan difícil y en tan dura
circunstancia.  Esto es absolutamente
injusto e inmoral para cualquier
sociedad que se precie de ser
minimamente civilizada y solidaria.

Preocupados por estos hechos, en
junio de 2004 primero y en marzo de
2005 en la actual legislatura después,
presentamos en Cámara de
Diputados nuestro proyecto de LEY
SOBRE PROTECCIÓN DE VICTIMAS DEL
DELITO Y DE TESTIGOS: http://
www.scavare l l i . com/ar t icu lo s /
preview.php?id=1153247114&page=1,

un tema sobre el que mucho hemos
escrito desde estas mismas paginas. 
Fue tratado en la Comisión de
derechos Humanos de la Cámara de
Representantes, allí lo informamos
detalladamente hace mucho
tiempo y quedó  esperando ser
debatido en el plenario, mientras la
injusticia se consuma a diario, al igual
que la irresponsable omisión social,
que en este caso tiene nombres y
apellidos.
El Gobierno cuatro años después,
toma una parte menor del proyecto
y lo incluye en las anunciadas
medidas contra el delito. Por
supuesto que tal como ha sucedido
en otros temas que reseñaremos mas
adelante, no consulta, no reconoce

autorías y lo que es peor el técnico a
cargo copia mal y parcialmente. No
es la primera vez y seguramente,
aunque queda menos tiempo no será
la última, porque no siempre nobleza
obliga.
El proyecto de ley que
promoviéramos, fue elaborado en
función de principios internacionales
en la materia y le impone al estado
la obligación de asistir a las víctimas
del delito que no están en
condiciones de asistirse en debida
forma por si mismas, tal como es el
caso de la señora victima de la
agresión en nuestra historia.
Es una responsabilidad groseramente
incumplida, una traición a la
solidaridad social de quienes están
ocupados en otros menesteres más
rentables en titulares de prensa. Lo
dijimos en la exposición de motivos
del proyecto de ley, detrás de cada
delito consumado hay un  fracaso de
la sociedad toda y un
incumplimiento de las garantías que
toda sociedad y su gobierno les
deben brindar a las personas que la
integran.
Si se hubiera caído en un pozo de la
calle, alguien indemnizaría, si la
hubiera atropellado un automóvil,
alguien pagaría, pero como lo que
le sucedió es que un delincuente le
agredió en plena calle, entonces
nadie tiene que ver y esta librada a
su propia suerte o desgracia. La
historia se repite a diario y se acerca
a muchos casos que todos
conocemos de algún modo.
Como lo que preocupa no es el
reconocimiento de la autoría, que
por lo visto es una causa inútil, sino el
abordaje de temas cruciales
cotidianos, lo cierto es que  hay casos
que enervan la inteligencia de
cualquiera. Una pena este estilo. De
cualquier forma lo que importa es
que se avance bien, porque la
situación de las victimas del delito es
insosteniblemente profunda y
extendida.
No legislar en este delicado tema, es
una violación flagrante a la
responsabilidad y al buen sentido.
Juzgue usted estimado lector, porque
yo ya no quiero hacerlo. Seguiremos
insistiendo, hasta que se legisle,
porque la causa de las victimas del
delito no es menor y ya no admite
mas demoras.

La inseguridad es algo más
que la tan mentada sensa-

ción térmica, es saber
desprotegido, solo, alejado

de la organización social de
las que es dependiente,

aunque no se sepa como
recurrir a sus servicios.
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Estando el país en una fase de
crecimiento económico simultáneo
a un proceso de mayor
concentración de la riqueza, según
las estadísticas oficiales, no es ocioso
preguntarse sobre qué está pasando
en las economías de mercado no
concentradoras del ingreso.

El papel de las entidades
reguladoras.

Cuando nos referimos, en un artículo
anterior, al tema de las unidades o
entidades reguladoras ya hicimos
algunas consideraciones históricas
que ahora completamos.
Al principio de la década del 90 del
siglo pasado, América Latina vivía
dos fenómenos en su ideología
económica. Por un lado, la caída del
socialismo real impactaba mediante
una lectura simplista del triunfo del
capitalismo, identificándolo con el
fracaso del Estado. Al mismo tiempo,
los nuevos gobiernos que aplicaban
políticas “ortodoxas” estaban en el
apogeo de su prestigio pues habían
dominado la hiperinflación que
había sacudido a la región. Si se
planteaba la polémica, ella era entre
dos extremos que luego se han
demostrado irreales: estatistas
radicales contra infantil istas de
mercado.
En la región, con el avance de las
privatizaciones se dio primero una
desregulación desde el Estado, pues
este cedía partes importantes (y
frecuentemente monopólicas) de su
participación en la actividad
económica de cada país. La
liberación hacia el mercado de los
servicios públicos a través de la
desregulación y la
desburocratización supuso la
creación de escenarios de l ibre
competencia y, a su vez, la
necesidad de una “neo regulación”
por parte del Estado. Una
neoregulación estatal de carácter
muy diferente a la anterior. Mientras
la anterior regulación apuntaba a
que el Estado ocupara
empresarialmente las áreas
estratégicas de la economía –y con
su presencia estableciera de hecho
las regulaciones- ahora el Estado
creaba nuevas regulaciones sobre el
mercado mediante las entidades
reguladoras como forma de
salvaguardar el interés general,
garantizar la l ibre competencia,
evitar monopolios, crear nuevos
espacios abiertos al mercado,
proteger los derechos del
consumidor. Corregir las fallas del
Estado (ineficiencia, precios altos,
servicios malos) no suponía dejar de
combatir, en el nuevo modelo, las
fallas del mercado (precios altos y
servicios malos si no hay regulaciones

de la competencia y atención al
interés general).
En realidad se está en presencia de
un tema que importa, por un lado, al
imaginario socialdemócrata. Porque
éste, además del instrumento de las
empresas de propiedad mixta
estatal/privada, tiene ahora en el
instrumento de las entidades
reguladoras una herramienta más
para operar en el equilibrio público
privado. Las formas que desde
Edouard Bernstein, albacea de Engels
y primer socialdemócrata,

cristalizaron en la máxima
socialdemócrata por excelencia
“tanta iniciativa privada como sea
posible, tanto Estado como sea
necesario”, se enriquecían ahora con
este nuevo mecanismos da arbitrar
en esa ecuación. Pero por otro lado,
las entidades reguladoras pasan a ser
una variable importante del
republicanismo moderno en la
medida que estas unidades operan
en el centro de los pesos y
contrapesos económicos, saldando a
favor del interés general, esto es que
el sistema económico no erosione la
ciudadanía económico-social de los
individuos. El poder regulatorio por
encima del Estado y por encima del
privado empresarios, pone las

garantías del ciudadano consumidor
por arriba de cualquier interés
particular. En ese sentido se podrá
decir que el desarrollo del poder
regulatorio representa un momento
en que claramente la República
sobrepasa y se impone sobre el
Estado. Para los neoliberales será el
mercado el que se impone al Estado.
Para la nueva socialdemocracia –
ahora más republicana- serán las
instituciones representativas del
interés general las que se imponen,

mediante la neoregulación, tanto al
Estado como al mercado.
En el escenario latinoamericano no
solo se vivía el impacto de la caída
el socialismo real y triunfaban las
políticas ortodoxas, sino que además
se disparaba una aceleración
tecnológica que iba a transformar el
manejo cotidiano de la economía.
La tecnología aceleraba su avance
en los años 90 de un modo tal que lo
que antes eran monopolios naturales
hoy no lo son. El costo de la
comunicación telefónica, por
ejemplo, tiende a cero y la
tecnología hace imposible un
monopolio. De hecho uno se
comunica hoy, voz y video, al país o
al mundo de modo gratis a través de

internet. Pero si uno quiere hablar a
un teléfono específico, combinando
internet y teléfonía internacional, el
precio ofrecido en la red es unas
quince veces más barato que Antel.
La generación de energía ya puede
hacerse de otro modo. 200 molinos
de viento de última generación
pueden producir la misma energía
que toda la energía hidráulica de
que dispone el país (¿para qué hablar
de energía nuclear?) e, incluso, el
monopolio natural vial está en
cuestión en el mundo. El modelo que
se ha impuesto en Europa establece
una doble red de autopistas: unas de
acceso gratuito y otras de acceso
pago, más amplias y en las que se
puede ir a mayor velocidad (pensar
que aquí desmantelamos el
ferrocarri l porque repetía la
trayectoria de las carreteras y lo
hicimos al mismo tiempo que
fundábamos el país forestal que
necesita imperiosamente al
ferrocarril) La transformación viene a
tal prisa que pensar en un mundo de
licencias de televisión o de radio en
no entender hacia donde nos
conduce la tecnología.
Es decir la neoregulación tiene que
atajar en beneficio del ciudadano
consumidor, no sólo las fallas del
mercado que se vieron no bien pasó
la bobería inicial del simplismo
ideológico consecuencia del triunfo
del modelo capitalista y de la
heterodoxia económica a
“outrance”, sino también un
escenario económico
permanentemente sacudido por la
tecnología. Más o menos como si se
inventara la máquina de vapor –que
cambió el mundo- todos los años. La
gobernabilidad regulatoria tiene que
tener una consola de manejo que
incluya esa dinámica.

Peculiaridades de las entidades
reguladoras latinoamericanas

1. La debilidad de las entidades
reguladoras de la región. Con una
historia de 120 años en los EE.UU. (las
Comisiones Reguladoras
Independientes) e Inglaterra (las
Organizaciones No Gubernamentales
Cuasi-autónomas) y de 30 a 40 años
en Alemania y Francia, estas
entidades son un fenómeno con
menos de tres lustros de existencia en
América Latina. No nacen en nuestra
región como en el mundo sajón
donde los conceptos de
participación y organización
autónoma de la gente provienen de
su religión y la idea de
descentralización de su cultura
política. En EE.UU., la primera entidad
reguladora surgió por la lucha de los
agricultores contra los dueños de los
ferrocarriles. Y se potenciaron con el
“New Deal” keynesiano e igualitarista
de Franklin D. Roosevelt. No. Aquí

Las entidades reguladoras
y la distribución del ingreso
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nacen después de las privatizaciones,
lo que supuso el fracaso de muchas
de ellas, pues se concibieron sin
regulación del mercado que se les
entregaba. Y nacen,
fundamentalmente, para darle un
marco normativo y garantista a los
nuevos agentes privados que
obtienen las licencias más que a los
consumidores que usufructúan sus
servicios.
Esta secundarización del papel de las
entidades reguladoras, debido al
momento y contexto histórico de su
incorporación a la agenda
institucional del Estado en América
Latina, determinó que hubiera poca
reflexión en la región sobre el tema.
Eso daño a los ciudadanos. Ni el
sistema jurídico ni el sistema
institucional estaban preparados
para enfrentar a un mercado no
regulado, el que sin reglas, no
priorizaba más que las rentas.
2.- La debil idad jurídica de las
entidades reguladoras de la región.
Un patrón mide fácilmente el poder
real de las reguladoras, se trate de
telecomunicaciones, energía, agua,
banca, seguros, bolsa de valores,
medicamentos y salud,
medioambiente.  Y sea se las
denomine Unidad, Autoridad, Ente,
Agencia, Consejo, Superintendencia,
Comisión o Instituto como se las
puede encontrar nominadas en la
región.
Las entidades reguladoras en
Uruguay son débiles, se trate de la
Ursec (telecomunicaciones), que ha
operado históricamente a favor del
monopolio televisivo, sea la Ursea
(Energía y Agua). La
Superintendencia de Seguros nunca
pudo con el Banco de Seguros, y
ahora menos, y la Superintendencia
de Bancos se comió enteritas las
estafas bancarias descubiertas en el
año 2002.
Cuatro características integran el
patrón que mide el poder real de las
entidades reguladoras. Primero, si la
entidades reguladoras son en
realidad independientes del
gobierno, no del Estado. Es decir, por

ejemplo, si el gobierno puede
remover discrecionalmente a sus
directores y les puede impartir
instrucciones. Una entidad podrá
hacer correctamente su tarea, como
veremos, si t iene un grado de
independencia respecto del
gobierno. Por ejemplo, que la
remoción de las autoridades de una
entidad reguladora deba pasar por
un proceso en que el gobierno
requiera para ello de mayorías
especiales en el Parlamento.
Segundo, si t ienen jerarquía
institucional. El nombramiento de las
autoridades de las entidades
reguladoras tiene que tener jerarquía.
No es pensable, por ejemplo en
Uruguay, que las Unidades
Reguladoras se impongan, sin
embargo, frente a directorios de
empresas públicas que están bajo su
órbita, si los directores de las
empresas públicas han pasado por la
dignidad de la venia del Senado y
los directores de las Unidades no. Un
test clásico, por otra parte, para
saber si las entidades reguladoras
tienen la jerarquía institucional
necesaria es si en ellas se da el
agotamiento de la vía administrativa.
Es decir si sus decisiones no son
recurribles frente a un Ministerio dado,
sino que se agotan en las decisiones
de la propia entidad. Al margen,
claro, que siempre las resoluciones de
cualquier entidad del Estado son
recurribles frente a la Justicia, sea por
causa civil, sea por causa de
eventual inconstitucionalidad.
Tercero, que las entidades sean
neutras. Sólo tienen que velar por el
interés general y tienen que ser
neutras entre los intereses productivos
y los intereses consumidores, entre la
oposición política y el gobierno, etc..
Esa neutralidad se da, por ejemplo,
con que sus directores no puedan ser
candidatos a ningún cargo electoral,
como rige hoy con los directores del
BPS. Tienen que tener prohibida la
actividad polít ica, entre otras
incompatibilidades.
Cuarto, las funciones de las entidades
reguladoras tienen que estar

claramente establecidas y ser
realmente ejecutables. Las funciones
de las entidades, además de las
básicas de la función de control del
cumplimiento de las obligaciones del
servicio público y de la función de la
defensa de la competencia, deben
ser (sigo ahora “Autoridades
reguladoras independientes”,
Rodrigo Ferrés Rubio, Editorial Amalio
Fernández”) las funciones arbitrales

entre empresas que prestan el mismo
servicio en el mercado; las funciones
ejecutivas, es decir de regulación de
precios, fijación de tarifas, concesión
de licencias, supervisión de
estándares de calidad, uso de
tecnología; las funciones operativas,
es decir las potestades de
inspeccionar, fiscalizar y sancionar y
la función normativa, es decir la de ir
adecuando las normas según varía el
mercado.
Si las entidades reguladoras no son
independientes, no son neutras, no
tienen jerarquía ni tienen condiciones
para ejecutar sus funciones, como
suele pasar en la región, Uruguay
incluido, entonces no se puede
cumplir con lo que CEPAL ha llamado
el desafío regulatorio –cruz de los

La Batalla de Sarandí fue unos de los tantos
hechos que ocurrieron en nuestro País, en
busca de la libertad absoluta de quienes
en su momento miraban al Uruguay como
una parte más de una extensión de los
países vecinos.
Una de tras de otra eran las batallas que
no dejaban en paz a nuestra Patria, antes
de que se produjera la de Sarandí, el 24
setiembre del mismo año (1825) tuvo lugar
la Batalla del Rincón donde el Héroe
Nacional, el Gral. Fructuoso Rivera en una
difícil misión logra sorprender y vencer a una
guardia brasileña, teniendo como resultado
darle la pérdida al enemigo de 8 mil
caballos, 7.500 cartuchos, 189 carabinas,
167 sables y 164 pistolas.
Pero el Gral. Rivera en una nueva acción
para obtener en trabajo junto a grandes
Héroes Nacionales como el Bdier. Gral.
Lavalleja y el Gral. Oribe, la lucha de la
Independencia.
Las noticias llegaron a Montevideo y el
entonces gobernador manda una tropa
brasileña para unirse al ejercito brasilero
que estaba en la campaña, pero Lavalleja
quien se encontraba en Durazno trató de
impedir esa reunión pero no pudo,  pero
nuestro Héroe no se quedó atrás ya que

Daniel Villaamil
iusvil@adinet.com.uy

logró reunir un contingente con un numero
similar al que tenía el enemigo.
Lavalleja llega en la madrugada de aquel
12 de octubre de 1825 cerca del arroyo
Sarandí y le informan que el enemigo está
a una legua de distancia. Una intrépida
maniobra pone al Gral. Rivera a la izquierda
del Gral. Lavalleja para cuidar la parte
descubierta del mencionado arroyo, Pablo
Zufrategui en el centro y al Gral. Oribe a la
derecha. A las 8 de la mañana se inicia la
acción. La artillería Oriental inicia el fuego,
y alcanzan tres disparos a la izquierda del
ejército brasileño. Fue tan bien organizado
el ataque de las tropas orientales que el
ejercito brasi leño se encontraba
desconcertado y desorganizado, ya que
ellos estaban mentalizados en un
determinado ataque del ejército oriental,
pero subestimaron a su propio enemigo.
En consecuencia a la victoria obtenida en
la Batalla de Sarandí, los orientales logran
reunirse en el Congreso de la Florida,
pidiendo que se reunifiquen nuevamente
con las Provincias Unidas del Río de la Plata
, Buenos Aires acepta que se reincorpore la
Banda Oriental del Uruguay a dichas
provincias, retomando el nombre que
nuestro Prócer Nacional, el Gral. José

Gervasio Artigas le había designado, la
Provincia Oriental del Uruguay.
Este fue un paso más en todo ese largo
trayecto que nuestro país tuvo a través de
las manos de hombres y mujeres que
lucharon a pesar de las diferencias, tales
como las que existieron entre Rivera y Oribe,
a unir fuerzas para combatir por un fin en
común. No importó ideologías, no habían
diferencias, no había rencor, sino que todo
esto no era importante en el momento de
subir a un caballo desenvainar el sable y
poner el pecho para pelear hasta las últimas
consecuencias por ese hermoso regalo que
puede tener el ser humano, la libertad de
su persona, la libertad de su tierra.
A pesar de ser un país chico, nuestros
hombres tuvieron que pelearla para
hacerse respetar, además nada de esto
hubiera existido sino fuese por ese
sentimiento que emanaba de los
corazones, el orgullo, el deseo, el ímpetu,
todo esto es el propio amor por la tierra, el
amor a su pueblo, sin diferencias, sin
barreras sino con un solo sentimiento que
une, el patriotismo. Un concepto hoy, no
desgastado, sino olvidado. La sociedad
cambia, el País cambia, uno mismo va
cambiando al correr los años, pero lo que

nunca cambiará es el fruto que por suerte
hoy tenemos, nuestra gente con un territorio
sin que dependa directamente de nadie,
Uruguay es el Uruguay, fuera de sus límites
están los países vecinos y hermanos, pero
una cosa queda clara, vayamos a donde
vayamos al mirar un mapa veremos  a
Uruguay no como una parte más de
Argentina o Brasil, sino que vamos a ver a
ese país chiquito entre dos gigantes, pero
ese chiquito es independiente, no es hijo de
nadie, ese país es la República Oriental del
Uruguay.
El Uruguay donde hoy vivo yo, donde usted
lector vive, donde nacieron muchos que se
fueron, en definitiva  el Uruguay donde
muchos han nacido, crecieron, trabajaron
y murieron en estas tierras.
Las mismas por donde un día Don José
Artigas, Rivera, Oribe, Lavalleja, y toda la
larga lista de hombres y mujeres, también
tuvieron el honor de estar y trabajar por su
Uruguay, hoy en el presente, nuestro
Uruguay.
Feliz aniversario, estimado lector/a.

Carta de los Lectores La victoria de Sarandí

caminos del desarrollo regional-
según la siguiente explicación “No ha
resultado fácil para las entidades
reguladoras de los países en
desarrollo, en especial los más
pequeños, tratar con algunas de las
empresas transnacionales más
grandes del mundo. En comparación
con sus contrapartes de los países
desarrollados, estas entidades
reguladoras suelen estar mal
preparadas para desempeñar sus
nuevas tareas de administrar la
transición de los monopolios estatales
a los del sector privado, y después a
la mayor competencia”.

La distribución del ingreso

Cuando las regulaciones son malas
el ciudadano paga la cuenta y
particularmente el ciudadano de
menos recursos. Los servicios son
caros y de baja calidad. Esto afecta
más a los tomadores básicos de
servicios públicos, a los ciudadanos
menos pudientes. Una mala
regulación no es otra cosa que una
transferencia de dinero de los
ciudadanos con menos recursos a las
empresas más pudientes.
En buena parte, en las sociedades
modernas la asignación de los
recursos no la hace ni el gobierno ni
el mercado. La hacen las entidades
reguladoras. Ellas son las defensoras
de los precios y calidades que recibe
el ciudadano en el marco de la
economía pública/privada.
Controlando a las grandes empresas
públicas y privadas y mejorando
precios y calidades al incentivar la
competencia como la mejor manera
de reducir los precios y de velar por
la constante modernización de los
servicios.
La baja calidad o intensidad de la
operación de las regulaciones
determinará inmediata e
inexorablemente que ello se refleje
en los precios y calidades a los que
accede/no accede el ciudadano.
Que aleje o acerque los servicios al
ciudadano de pocos recursos.
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EL  CONTEXTO DEL PAÍS marca que el PBI
(Producto Bruto Interno) creció 13% en el
primer semestre del año en comparación
con igual período del año pasado. Esto ha
implicado corregir la proyección del
gobierno para 2008. Piensa que el PBI va a
crecer 9,5% este año pero la crisis global se
empecinó en poner límites a esa idea.
El desempleo, por su parte, está situado en
el 7,6% de la población económicamente
activa. Cuando el Frente Amplio había
asumido esperaba terminar el gobierno
llegando a 10%, o sea que ese objetivo, por
la coyuntura internacional reinante hasta
ahora, se superó holgadamente.
Y fueron también buenos los números
fiscales en comparación con la historia del
país: el déficit fiscal marcó 0,9% del PBI en
los doce meses cerrados a julio. Pero
algunas de las sombras que le caen encima
al económico y que provienen como
reclamo desde la oposición, fueron el
aumento del gasto previsto en la Rendición
de Cuentas y la amenazante inflación.
La inflación está en 7,26% en los últimos
doce meses a agosto, cuando la meta del
gobierno era entre 3 y 7. Para fin de año se
prevé como muy difícil que se pueda
alcanzar ese objetivo.
Partiendo de esos números el ministro Alvaro
García piensa llevar la economía en una
línea de continuidad de lo que ha sido el
comportamiento o las polít icas
macroeconómicas que han sido las que
han brindado el marco necesario como
para la realización de otro tipo de cosas
posteriormente; las polít icas
macroeconómicas como una de las fuentes
de estabilidad.
Si se mira el desarrollo del país en el Siglo
XX, “se ve que el Uruguay ha crecido a
tasas promedio de uno y poco. En la
primera mitad del Siglo XX el país creció a
tasas de casi dos, en la segunda mitad
tasas promedio por debajo de uno (0,8),
por lo tanto aquella sensación de la “Suiza
de América” y del “país de las vacas
gordas” quizá, en parte, se explique por
una razón económica.”, explica el Cr.
García.
Y agrega: “… entonces, mirado en el
mediano y largo plazo y con la perspectiva
de luego de la crisis de 2002, un crecimiento
de Uruguay a tasas promedio de 8%, qué
debe proyectar. Y debemos aprender de
las lecciones de la historia, revertir aquellas
tasas de crecimiento bajas, muy bajas en
promedio, que nos rezagó durante el Siglo
XX de un gran grupo de países. ¿Y cuáles
fueron las causas? Las causas fueron que
hubo períodos de crecimiento durante
todo el Siglo XX importantes, pero también
hubo períodos de recesión que se llevaban
buena parte de lo ganado durante ese
tiempo.”
Y es ahí donde precisamente hay que
observar varias cuestiones. Uno de los

principales problemas a finales del Siglo XX
de todas las políticas económicas era el
combate a la inflación. Recordemos que
el país ha tenido, durante varios años,
inflaciones superiores al 100%.
MEDIANTE DIFERENTES POLÍTICAS llevadas
adelante, básicamente tomando el dólar
como ancla cambiaria en muchos casos,
se logró bajar a niveles de inflación
deseables que son los menores a un dígito.
Por lo tanto, explicar el Cr. Alvaro García,
“… es un elemento sumamente importante
y muchas veces saludamos la
preocupación que existe cuando se mueve
un pequeño porcentaje de la inflación,
porque eso significa que la gente ha
tomado conciencia de lo que implica el
tema. A partir del año 2003 en adelante se
cambió el criterio, se pudo cambiar por un
criterio de metas de inflación. Eso implica
que el dólar se encuentra flotando desde
aquel momento, con intervenciones
puntuales básicamente en los últimos
tiempos, además para tratar de quitarle
volatilidad, pero no para ir en contra de la
tendencia, sino que, justamente, la idea es
esa. ¿Por qué? Porque implica quitar una
vulnerabilidad muy grande que el país tuvo
en el pasado: el famoso llamado “atraso
cambiario”, que implicó muchos casos y
problemas económicos, pero hasta de
dramas familiares. Hoy en día, por ejemplo,
ya esos dos factores, no existen. El
endeudamiento interno, como tema de
agenda, recordemos lo que ha sido,
básicamente en dólares, y el problema de
estar sabiendo que había un dólar
atrasado.”
Hoy en día y desde el 2003 en adelante el
país tiene un dólar que flota y acompaña
los movimientos que la economía
determina. “Por lo tanto, ahí hay un factor
de no vulnerabilidad que existía en el
pasado”, refirmó el titular del ministerio de
Economía.
Entonces, ¿qué se debería hacer de ahora
en adelante? En la visión de García
“Uruguay es un país pequeño, es un país
sujeto a los vaivenes de la economía
regional, de la economía internacional. Por
lo tanto, un objetivo de las políticas
macroeconómicas en los últimos años ha
sido tratar de reducir las vulnerabilidades
que este país tiene, de diferente tipo,
inclusive preparándose para situaciones
como ésta; quizá no pensando que podría
ser tan profunda, pero igual, de cualquier
manera, preparado. Para dar dos ejemplos
y tratando de ver en qué vamos a seguir
haciendo hincapié y fortaleciendo, la
vulnerabilidad financiera que el país tenía
hace cinco, seis, siete años, no es tal hoy
en día.
Las necesidades de caja que tiene
cualquier país o de crédito para acceder
a los recursos que necesita hoy en día
podemos decir que Uruguay los tiene

cubiertos hasta mediados de 2010, en
función de las políticas que se han llevado
en los últimos tiempos.”
DISTINTAS POLÍTICAS, el ministro Astori lo ha
planteado en diversos momentos, dice el
titular de Economía “… y yo le asigno
especial importancia a la creación de una
unidad de deuda para el manejo de lo que
es la deuda del país de manera general,
de manera integral, de manera
profesional, lo que ha permitido mejorar
muchísimo el perfil de esa deuda en
distintos aspectos: desde el punto de vista
de reducir la deuda en moneda extranjera,
desde el punto de vista de trabajar más
con deuda soberana y menos con deuda
condicionada, desde el punto de vista de
acompasar mejor los vencimientos de esa
deuda, que, recordemos que al comienzo
de gobierno llamábamos “las dos torres
gemelas” en el gráfico de vencimientos de
deuda a las que teníamos en 2006 y 2007.”
Entonces, todo ello contribuye a generar
una estabilidad macroeconómica que no
es la única condición como para que el
país continúe desarrollándose, pero que es
condición imprescindible.
Pero observando el plano global del país,
Alvaro García se plantea que “… es
deseable que el país crezca a tasas
normales, estas son tasas extraordinarias,
pero mayores a las históricas como para
implicar un piso de crecimiento
imprescindible para que el Uruguay pueda
ser un país desarrollado, ¿por qué no? Creo
que de eso, primero que nada, debemos
convencernos todos los uruguayos de que
puede ser así.”
QUIERO RAZONAR  dice García
argumentando que “… para seguir con
tasas de crecimiento importantes es
absolutamente imprescindible que los
niveles de inversión sean altos tanto a nivel
de inversión física como a nivel de inversión
en capital humano. Y además de eso, un
tercer factor que es que esa inversión –la
inversión existente tanto en capital físico
como capital humano- rinda más unidades
de producto por cada unidad de factor
aplicado. O sea que mejore la
productividad. La productividad país,
exactamente. Ese es casi un proceso yo no
diría independiente de la evolución
macroeconómica. Por supuesto que en un
mejor ambiente con crédito, con
actividad, evidentemente es mucho mejor
trabajar sobre la mejora de la
productividad de las empresas, pero de
cualquier manera se puede hacer ese
trabajo de manera continua”.
¿A dónde apunta este razonamiento? Está
demostrado, asegura, “que el Uruguay
necesita mejorar su productividad de país.
Entonces, si entendemos que para el
crecimiento es necesaria la inversión, es
fundamental que la gente e inversores -

extranjeros y uruguayos- perciban que el
clima de inversiones es adecuado para
ellos. Nadie va a invertir pensando que hay
una inestabilidad inminente que puede
hacer caer su inversión en el corto o
mediano plazo. Eso es así y es evidente.”
Por lo tanto, en la visión del titular de la
economía uruguaya, el trabajo sobre
cuatro bases o cuatro líneas de estabilidad:
una histórica del país, que nos enorgullece
a todos aquí y en el exterior, que es la
estabilidad político-institucional y que
compartimos todo el sistema político como
una estabilidad a seguir alimentando
porque es básica.
Otro ángulo es la estabil idad
macroeconómica tanto como lo es la
estabilidad social. O sea, agrega, “cuando
este gobierno encara las medidas que
encaró y está encarando con respecto a
aumentar el gasto social para atender
situaciones absolutamente de
emergencia, porque no eran solamente las
dos “torres gemelas” de vencimiento de
deuda que había al principio, eran miles y
cientos de miles de personas en situación
de pobreza e indigencia. Eso también
hace al clima general del país. Mejorar la
estabilidad social y un mejor sistema de
bienestar social nos hace ser un mejor país.
Y un mejor país es un mejor país también,
además, para el clima de los negocios. O
sea, es entrar en un círculo virtuoso.”
La cuarta cuestión de esta base estratégica
planteada por García, “… es la estabilidad
de reglas microeconómicas, entendiendo
por eso todas las reglas que tienen que ver
con las instituciones o las reglamentaciones
o leyes que tienen que ver con las reglas
de juego de la economía, pero, además,
el rol del Estado, que desde nuestro punto
de vista entendemos que tiene que ser un
rol activo, para corregir aquellas fallas de
mercado en donde éste no actúa y no
soluciona los problemas como está
demostrado en infinidad de casos.”
EL ÚLTIMO AÑO Y MEDIO DE GOBIERNO
Entonces, en este último punto Alvaro
García insinúa su impronta.
Apostando al terreno de las
microeconomías, piensa “primero, en una
línea de continuidad hay momentos para
todos. Yo creo que estamos en momento
de ir rematando algunos temas. Uno de
ellos ya está encaminado y me alegro
muchísimo de que así haya sido y la
realidad lo está demostrando, que es la
creación de la Agencia Nacional de
Innovación. Yo asigno especial
importancia a que el gobierno haya
definido el concepto de innovación, que
lo haya adoptado a través de un gabinete,
al más alto nivel político y que eso haya
derivado en una agencia especializada
para atender los temas de ciencia,
tecnología e innovación.»

“Si la recaudación sube más de lo previsto, ahorraremos esos recursos ... ”

¿Y si nos sube, qué hacemos?

El ministro de Economía, Álvaro García, dijo que su prioridad será el
combate a la inflación, tarea para la cual el gobierno cuenta con varias
medidas. Entre otras, refirmó la suba en la tasa de interés de la política
monetaria, y se comprometió a que si la recaudación sube por encima

de lo previsto –por mayor crecimiento de la economía-, esos recursos se
ahorrarán y se aumentarán las reservas para comenzar con la

generación de políticas anticíclicas.
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Tenemos que advertir que desde hace
muchos meses vemos mucha volatilidad en
los mercados financieros. Lo que ha
sucedido en las últimas semanas es que esa
volatilidad se ha acentuado, pero, además,
con caídas consecutivas. A pesar de que
desde hace ya un año hay una tónica
bajista en las bolsas, lo que impacta
notoriamente en estas semanas es que
todos los días hay caídas, no hay ningún día
de recuperación y las caídas son muy
fuertes.
Podemos manejar cifras de varias bolsas.
En el último mes, el Dow Jones perdió 25%
de su valor y 40% de su valor en un año. Si
miramos las acciones en Tokio y tomamos
el índice Nikkei, perdieron un 33% de su valor
en un mes y un 50% de su valor en un año.
La Bolsa de Londres, otro de los centros
financieros clave del mundo, perdió en un
mes 27%, y 40% en un año. Y si miramos a la
región, el Bovespa perdió 50% en un solo
mes; aunque hay que advertir que el
Bovespa había tenido una trayectoria
explosiva en los años anteriores. En enero
de 2004 estaba en 17.000 puntos, llegó a
algo más de 70.000 puntos hace un mes y
ahora está en torno de los 37.000 puntos. El
Bovespa borró las ganancias de todo 2006,
todo 2007 y todo 2008 en un mes.
Cuando la espiral de pánico está llevando
a los índices bursátiles a niveles no vistos en
varios años, los expertos creen que es
momento de plantarle cara al mal tiempo
y aprovechar los precios de liquidación a
los que se han quedado muchos valores, e
invertir, hacerse una cartera con un
horizonte temporal de medio y largo plazo.

El economista Pablo Rosselli de la consultora Deloitte, afirmó que la crisis financiera internacional no provocará que
la economía uruguaya ingrese “en un período de caída del PBI”, aunque resaltó que la situación de incertidumbre

“es muy notoria”. Rosselli indicó, además, que este contexto mundial jugará “bastante tiempo a favor de una
depreciación” de la moneda nacional “o de una suba del tipo de cambio” y enfatizó que el crack global “pone en

duda que se puedan sostener ritmos de aumento de salario real como los que estaban previstos”.

Para perfiles conservadores, en cambio, el
consejo es esperar y ver.
Para quienes tienen liquidez, para quienes
tienen dinero en la mano, es un momento
muy tentador.
En varias ocasiones nos l legan esas
consultas. En estos episodios en general lo
primero que uno tiene que advertir es que
en el mundo hay una enorme destrucción
de riqueza. Cuando se pregunta quiénes
ganan y quiénes pierden hay que saber
que hay muchos perdedores en todo esto.
Por supuesto, también vemos que algunos
toman riesgos comprando activos que hoy
parecen más baratos. Lo cierto es que
comprar cuando todo el mundo vende es
una estrategia esencialmente riesgosa, en
definitiva es postular que la mayoría está
equivocada. Obviamente, toda caída en
algún momento encuentra su piso y en
algún momento las cosas empiezan a
recuperarse. Lo importante es que nadie
puede saber a ciencia cierta cuándo va a
ser ese momento. Aquí no viene mal
recordar, en tono anecdótico, que a
principios de este año no eran pocos los
analistas o los traders que decían que era
la oportunidad de comprar acciones
financieras porque ya habían caído
mucho, y sin embargo se siguieron
desplomando. Por lo tanto, esa estrategia
es definitivamente de alto riesgo.
Ante una de las consecuencias de una crisis
como esta, que se origina en Estados
Unidos, porqué sube el dólar? Y ahí hay
varios elementos a tener en cuenta. El
primero es que es cierto que la crisis se
origina o empieza en Estados unidos, pero

en las últimas semanas ha quedado claro
que no solo la crisis en Estados unidos era
más severa, porque además era una crisis
de solvencia de las instituciones, sino que
también el sistema financiero en Europa
estaba muy expuesto a los riesgos del
mercado hipotecario de Estados Unidos y
de los mercados hipotecarios domésticos.
Con lo cual la segunda conclusión, y la más
novedosa quizá de estas últimas semanas,
es que los problemas en Europa no parecen
ser muy diferentes de los que estamos
viendo en Estados Unidos. La conclusión en
todo caso es: en Europa y en Estados Unidos
tenemos una crisis f inanciera muy
importante.
¿Por qué sube el dólar? El dólar sube por
dos razones. Una es que en realidad estaba
en niveles mínimos históricos, y el mercado
empezó a descontar que la economía
mundial iba a sentir los efectos del menor
crecimiento –a esta altura la recesión– en
Estados Unidos, de la recesión en Europa, y
no se podía mantener lo que había estado
ocurriendo hasta hace una semana: que
Estados Unidos evitaba una caída de sus
productos, porque exportaba mucho e
importaba poco. A partir de niveles mínimos
del dólar el mercado empezó a ver que la
economía europea, por ejemplo, no iba a
poder mantener una moneda tan
apreciada, un euro a 1,60, como teníamos
hace unos pocos meses.
Y si pensamos en otras monedas, por
ejemplo las monedas de países
exportadores de materias primas –esto vale
para el caso de Uruguay–, que estaban muy
apreciadas frente al dólar, los mercados

están descontando que con la caída de
precios de exportación de muchos países
emergentes no van a poder sostenerse tan
apreciadas. Estábamos con el dólar en
niveles mínimos históricos en un enfoque
multilateral, es decir cuando Estados Unidos
miraba su moneda, ésta era muy débil
frente a todos los mercados relevantes.
El otro factor es el llamado “vuelo a la
calidad”. Aunque parezca paradójico, los
inversores no confían en el sistema
financiero de Estados Unidos, pero sí
confían en que el Tesoro de Estados Unidos
va a seguir honrando su deuda, porque no
es tan alta –aun cuando está subiendo en
forma implícita a partir de todos los gastos
fiscales que Estados Unidos tiene que
absorber–, y porque siempre ha pagado.
Y a su vez, como tiene la posibilidad de
emitir dólares para pagar esa deuda, en
este marco de tanta incertidumbre los
inversores se vuelcan a comprar títulos
estadounidenses, salen de activos más
riesgosos, de monedas emergentes, y eso
alienta la desvalorización de esas monedas
y la consiguiente apreciación del dólar.

Crack financiero global
“pone en duda” aumentos de salarios

LA MALA CARA DE LA ECONOMÍA
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Fermín Villar
Rafael Bruno

Los mercados son un poco simplistas
y solamente saben mirar hacia un
lado en determinado momento. Es
cierto que cuando se consolidaron
las medidas de apoyo bancario y
financiero, hubo unos instantes de
optimismo, pero
inmediatamente se miró
donde se debe mirar, que
es a la economía real, y se
vio que evidentemente la
operación de salvamento
de las instituciones
financieras debía ser una
condición necesaria, pero
no era suficiente para
reactivar la economía
global.
Lo cierto es que además las
medidas de reactivación
bancaria y financiera van a
tardar en ponerse en
marcha de verdad, y
mucho más en tener
efectos. En cambio el
pesimismo y las malas
expectativas en la
economía en general, se
asentaron ya
completamente en los
mercados.
Yo creo que estamos, por
muy pesimistas que
seamos, en una situación
próxima a que finalmente
los precios ya estén tan
bajos que la bolsa se
tranquilice. De hecho, en
estos momentos los futuros
sobre los indicadores sobre los índices
americanos están comenzando a ser
positivos. Antes de que abra el
mercado, se contratan futuros y ese
futuro sobre los índices
norteamericanos pues son buenos.
Esto ha hecho que las pérdidas muy
fuertes de las bolsas europeas a
primera hora, sigan siendo pérdidas
importantes pero algo menores.
Repito, yo creo que estamos en una
situación de claro pesimismo. Este es
el realismo, la economía va a sufrir, y
va a sufrir de forma muy importante
en los dos lados del Atlántico y yo

diría que también en Asia. Y de cara
a los mercados financieros, sobre
todo a los mercados bursátiles, va a
depender de que alcancemos unos
valores tan bajos que comiencen a
ser atractivos.

Sobre si hay medidas que puedan
tomar los gobiernos y que
contribuyan a mejorar ese escenario,
sólo puede decirse que es algo muy
complicado. Las medidas expansivas
en norteamérica ya se han tomado,
ya se han bajado los tipos tanto
como se podía; es probable que en
Europa todavía tengan margen para
bajadas mayores de tipos de interés.
Medidas expansivas, bajadas de
impuestos, otros ajustes, también se
han tomado en Estados Unidos. En
Europa es mucho más difícil tomarlas,
porque cada país un poco campa

En Europa «la mayor parte de los países
va a entrar en crecimientos negativos del PIB»

por sus propios intereses y va a ser
muy complicado que se concierten
medidas de reactivación económica
globales dentro de Europa.
Yo soy quizá incluso más pesimista
para lo que es la evolución de la

economía europea que para la
evolución de la economía
norteamericana.
En estos momentos, aunque no han
aparecido todavía los datos de este
cuarto trimestre del año,
prácticamente todos los países
importantes europeos van a entrar en
crecimientos negativos; en este corto
plazo, algunos ya lo están. Pero la
mayor parte de los países va a entrar
en crecimientos del PIB negativos.
¿Cuánto va a durar esto? seguro que
va a durar hasta el primer semestre
de 2009. A partir del segundo

Para el economista Josep Soler aunque es probable que las bolsas se tranquilicen «el
pesimismo y las malas expectativas» ya se asentaron en el mercado. Reveló que es

más pesimista con respecto a «la evolución de la economía europea que para la
evolución de la economía norteamericana», agregando que en Europa «la mayor parte

de los países va a entrar en crecimientos del PIB negativos». Pronosticó que «el
consumo va a bajar» y la crisis «va a durar hasta el primer semestre de 2009».

semestre de 2009 ya no me atrevo a
opinar, eso es muy largo plazo en
economía, y con unos ciclos muy
cambiantes y que evolucionan de
forma muy rápida.
Los planes de los gobiernos europeos
ya han dado respuesta -como otros

anuncios anteriores, y
eran necesarios
evidentemente- a una
muy fuerte crisis
bancaria y de los
mercados del dólar.
Pero la economía es
algo más. Ya hemos
conseguido que los
mercados tengan la
posibil idad de
reactivarse, pero el
pesimismo está
asentado y el
pesimismo económico,
el cambio de
expectativas o el
consumo es inevitable;
no podemos hacer
reaccionar el consumo
-que en el fondo es
confianza-, de una
forma tan rápida. El
consumo va a bajar y
se van a tener cifras
malas -del consumo y
la inversión- durante
varios trimestres.
Hoy vuelven a estar
reunidos los primeros
ministros europeos, con
la idea de enviar algún
mensaje precisamente

en el terreno económico.
Pero permítame que yo diga que va
a ser positivo, va a ser muy difícil que
se haga. A nivel monetario la Unión
Europea está unida, pero a nivel de
medidas económicas todavía les
falta mucho por recorrer para tomar
medidas conjuntas.
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Marcelo Gioscia Civitate
Abogado
Convencional del Partido Colorado
mgioscia@gmail.com

El 24 de Mayo de 2004 se promulgó
en nuestro país la Ley 17.778 que
declaró al día 20 de Setiembre de
cada año como el Día de la Libertad
de Expresión de Pensamiento. Esta
Ley fue el resultado de gestiones que
realizara la Asociación Cultural
Garibaldina de Montevideo. Por ello
no es casual que se eligiera la fecha,
tan cara a toda la colectividad
italiana de nuestro país y en
particular a los seguidores de José
Garibaldi, aquí y en el mundo. Porque
dicha fecha, pero del año 1870,
recuerda la liberación de Roma, lo
que supuso vencer nada menos que
el símbolo del  dogmatismo papal,
pero además, significó lograr la tan
ansiada Unificación de Italia.
La proximidad de tal celebración en
nuestro país, nos lleva a reflexionar
sobre el alcance de este derecho, el
que está contenido en la raíz misma
de nuestros orígenes como nación.
Desde las Instrucciones del Año XIII,
Artigas, con los formidables ideales
de Libertad contenidos en las
Revoluciones Norteamericana y
Francesa del Siglo XVIII, pretendió
propender al ejercicio de la libertad
civil y religiosa “en toda su extensión

imaginable” y ello ocurrió mucho
antes de su consagración en la
Constitución de nuestra República. Es
que, la l ibertad de expresión de
pensamiento refiere a un derecho
particular, que podemos ubicar o
subsumir en uno más amplio, como
es el derecho a la Libertad. Supone
la posibil idad de manifestar o
exteriorizar lo que pensamos a través
de la palabra, ya sea en forma oral o
escrita, tanto en la esfera privada
como pública, como también el
derecho a profesar una religión o
ninguna, sin otra limitación que las
que la Ley imponga.
Cuando nos referimos al Derecho a
la Libertad, entendemos se trata de
uno de los derechos humanos básicos
o de “primera generación”,
contenidos en el artículo 7 del
Capítulo que, dentro de la
Constitución se denomina:
“Derechos, Deberes y Garantías”. El
constituyente lo ubica -y no por azar-
luego de los derechos a la Vida y al
Honor y por cierto, antes que los
derechos a la Seguridad, al Trabajo y
a la Propiedad. Tengamos presente
que no se trata de derechos
absolutos, pero de los mismos, “nadie

Libertad
de expresion de pensamiento

puede ser privado”, sino por “leyes
que se establecieren por razones de
interés general”.
La citada disposición constitucional
otorga el reconocimiento al “goce
de estos derechos” a los “habitantes”
de nuestro país, sin distinción alguna.
El pleno ejercicio del derecho a la
libre expresión del pensamiento,
supone la libre circulación de todo
tipo de opiniones en los medios de
prensa, así como la inviolabilidad de
la correspondencia y la prohibición
de las pesquisas secretas o la
interceptación de l lamadas
telefónicas que no fueren ordenadas
por Juez competente. Y como todo
derecho va de la mano de una
obligación, nadie puede abusar de
su derecho en perjuicio de otro, so
pena de incurrir en responsabilidad
civil o penal según corresponda.
Supone el respeto por el otro y el
Estado debe garantizar poder
ejercerlo.
Sin embargo, nuestra preocupación
estriba en el alto porcentaje de
adolescentes que no concluyen el
Ciclo Básico de enseñanza, por la
incesante deserción escolar. Si a esto
le agregamos la falta de

comprensión lectora, y un muy bajo
rendimiento, nos encontramos ante
un nuevo tipo de analfabetos que no
podrán siquiera interpretar las
opiniones de otros y mucho menos
aún, producir las propias, al momento
de tener que adoptar decisiones y
tener que “tomar partido” o
“comprometerse” por una u otra
solución o tal vez ninguna. Y esta
comprobación nos inquieta. Pues
serán estos jóvenes habitantes de
nuestro país, los que una vez obtenida
la ciudadanía, e integrando el
Cuerpo Electoral habrán de ser
quienes adopten decisiones sobre
todos los asuntos que se les someta
a su consideración o que, ellos
mismos -en el ejercicio de los
institutos de democracia directa-
promuevan.
De modo que no alcanza sólo con la
declaración de derechos, sino que es
preciso tener desarrolladas la
capacidad de análisis y las
facultades cognitivas, para poder
util izarlos con convicción y
responsabilidad, dentro del sistema
democrático y republicano que los
contiene.

El conocido prestamista del Caribe,
Hugo Chávez Frías, en sus
interminables giras con fines de
comprar conciencias y gobiernos,
pagar sobornos, extorsiones, regalos
y apropiaciones i legales , ha
distribuido por el mundo mas de 33
mil millones de dólares, mientras su
pueblo sufre el desabastecimiento, el
hambre, la discriminación y la
injusticia social.
 Es así que ha dejado en muchas
oficinas gubernamentales de
América Latina y otros continentes,
entre regalías, donaciones y “aportes
amistosos”, abultadas sumas sin el
correspondiente registro para llevar
a cabo una serie de negocios u obras
“virtuales” que nunca vieron su
iniciación y por supuesto su fin.
Uruguay, por supuesto, no escapó a
ese huracán de “cheques virtuosos”
beneficiándose a través de estos
años con más de 900 millones de
dólares, sin saber el destino de
muchos de ellos, que fueron a ciertos
“programas” elaborados con la
habilidad de prestamista itinerante y
la complacencia de la parte
uruguaya.
Sería entonces conveniente que el
gobierno uruguayo, aclarará el
destino que se le dio a los siguientes

fondos y a otros no registrados en este
detalle, que vinieron en vuelos
directos.
a) El suministro de 43.600 barriles
diarios de petróleo venezolano a
“precios y
c o n d i c i o n e s
de pagos
ventajosas”, y
que además
significa un
i n t e r c a m b i o
de buena
parte con
alimentos y
software, por
el monto de 40
millones de
dólares.
b) “Donación”
para la
ampliación de
Refinería La Teja en Montevideo, por
el monto de 600 millones de dólares
c)La compra de alcohol carburante
uruguayo, por el monto de 7 millones
de dólares
d) El intercambio para “compensar
la factura del suministro de petróleo
por bienes y servicios uruguayos” -
cemento, alcohol y vacas-, por un
monto de 200 millones de dólares

e) “El préstamo” para ANCAP para la
adecuación de la planta industrial de
Bella Unión y fabricar 15.000 metros
cúbicos de etanol, por un monto de
7 mil lones de dólares

correspondientes
al fondo
petrolero.
f) El “intercambio
p l a n i f i c a d o ”
entre Cadafe y
UTE, por el monto
de 10 millones 300
mil  dólares
g) El “préstamo”
para el Ministerio
de Desarrollo
Social “para
atender a los
pobres”, por 3
millones de
dólares, y

Conaprole suspendió el envio de
leche a mas de 50 merenderos pues
el intendente Erlich, no cumplió con
el pago de la deuda por esos envíos.
h) Los créditos para recuperar
empresas uruguayas dedicadas a
manufactura de vidrio, caucho,
guantes y artículos de cuero, por un
monto de 5 millones de dólares
i) “Préstamo” para remodelar el
hospital de Clínicas, por el monto de

17 millones de dólares, más 3 millones
para la remodelación del hospital
oncológico.
j)Chávez prometió préstamos para la
reconstrucción del pueblo Bolívar, no
se conocen los montos de los
cheques dados para esta “promesa”
.
Lógicamente Uruguay no fue el único
país que recibió parte de las regalías
del “prestamista itinerante” también
Cuba recibió U$S 2.485.862.000,
Argentina recibió “a la vista”  U$S
6.366.450.000, Bolivia U$S
3.299.551.275, Ecuador U$S
5.060.000.000, Indonesia U$S
2.000.000, Fondo ALBA-Caribe U$S
50.000.000, Nicaragua  U$S
2.964.670.000  y así distribuyó los 33
mil mil lones entre 26 países de
distintos continentes.
Sería prudente y transparente que
nuestro gobierno y el Tribunal de
Cuentas, explicarán a la población
el destino que tuvieron los 900
millones de dólares que nuestro país
recibió.

Jorge AZAR GOMEZ
Ex Representante de Uruguay ante O.N.U.
azarjorge@hotmail.com

Dónde están
los dólares de Chávez
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¡FESTEJEN, URUGUAYOS, FESTEJEN!
SANGRÍA Durante 2007, y aun con
altos índices de crecimiento
económico, 16.603 personas salieron

del país por el aeropuerto de
Carrasco y no retornaron. Las políticas
que se anunciaron para frenar la
emigración y permitir el retorno o el
mejor vínculo de los uruguayos que
se fueron y se siguen yendo al exterior,
están casi en punto muerto (El
Observador 28/9/08).
¿Y MAMÁ MARINA Y SU
MINISTERIO? En tres años surgieron
veintiún nuevos
a s e n t a m i e n t o s ,
según informa un
estudio realizado
por el Centro de
Investigación Social 
de la organización
Un techo para mi
país, presentado
ayer (El Observador,
El País  2/10/08).
VACANES Viaje oficial incluyó mar
Mediterráneo. Asesor de Rodolfo Nin

viajó a España
una semana
antes que el
vicepresidente
para organizar
su agenda en
Zaragoza, pero
estuvo en un
apartamento a
más de 200
kilómetros de

esa ciudad, cerca del mar
Mediterráneo y acompañado. Asesor
que fue de avanzada a preparar la
llegada y agenda del vicepresidente,
en lugar de Zaragoza, alquiló un
bungalow a orillas del Mediterráneo,
entre Terragona y Valencia, donde no
estuvo solo. Por otra parte el chofer
de Nin -que también viajó- se trasladó
en taxi durante su estadía en
Zaragoza y pagó 669 euros por una
cena. Los tres funcionarios recibieron
US$ 21.282 de viáticos (El País 2/10/
08).
OCULTANDO INFORMACIÓN
La ministra del Interior, Daisy Tourné.
Daisy Tourné, dispuso no divulgar las
cifras del Observatorio de
Criminología hasta tanto se perciban
los primeros resultados de las medidas
anunciadas ayer a la ciudadanía. Por

lo tanto las cifras del Observatorio
que se pensaban presentar
públicamente en agosto esperarán
hasta fines de octubre (El Observador
2/10/08). «Aguantando» las cifras.
UNA GOTA DE AGUA EN EL
MAR La ministra del Interior Daisy
Tourné anunció dos
policías más por
turno en las
comisarías de
Montevideo y 5
vehículos más para
el cuerpo de radio
patrulla (El País 2/10/
08).
INDEFENSOS Ante la ola de hurtos
y rapiñas, la Cámara Nacional de
Comercio y Servicios (que reúne a 115

g r e m i a l e s
empresariales de
todo el país, que
representan a
unas 14.000
empresas) creó
una Comisión de
Seguridad para
atender este
tema (Ultimas
Noticias 26/9/08).

CATEGÓRICO Encuesta de la
empresa Cifra: La gran mayoría de
los uruguayos (86%) cree que la
delincuencia ha aumentado durante
los dos últimos años. Prácticamente
todos los grupos de uruguayos
piensan lo mismo. En particular, la
gran mayoría de los que piensan
votar al partido de gobierno (el FA)
en las próximas elecciones
nacionales también piensa que la
delincuencia aumentó (77%). Apenas
un 3% de los uruguayos cree que la
delincuencia disminuyó. En filas del
Partido Nacional la percepción tiene
el mismo signo, pero alcanza al 93%
y dentro de los votantes del Partido
Colorado, la sensación negativa
llega al 88%. Otros indican un 94% de
desaprobación (El Observador, La
República 30/9/08,
www.cifra.com.uy).
¿REHABILITADO? Un hombre, que
hace pocos días salió de la cárcel,
intentó copar una vivienda y apuñaló
a uno de los moradores. Resultó ser
G.A.T.V., de 23 años, a quien se le
incautó el arma blanca empleada
en la agresión y el celular que hurtó.
Posee seis antecedentes penales por
diversos delitos y su último
procesamiento data del pasado 16
de mayo. Hace cuatros días recobró
la l ibertad y salió del Complejo
Carcelario de Santiago Vázquez. Lo
insólito del caso es que estuvo preso
sólo tres meses a pesar que contaba
con un vasto prontuario penal por la
comisión de delitos contra la
propiedad. Ayer el juez lo volvió a
procesar, esta vez por rapiña y
lesiones (Últimas Noticias 26/9/08).
 

SUPERCHORRO En el hogar Puerta
del INAU donde se alojan los menores
que llegan derivados de la Justicia,
el chico de 12 años que rapiñó varios
ómnibus con un revólver es una
especie de «héroe» de la
delincuencia. Se siente héroe, los
demás le preguntan sobre sus
hazañas. Desde el inicio se hacía la
rabona de la escuela. Se escapaba
con el hermano mayor –que ahora
está en el INAU privado de libertad
por rapiña– deambulaban por el
barrio y volvían minutos antes de la
hora de salida (El Observador 26/9/
08).
 
PAPELÓN La Cancillería argentina
desmintió ayer la existencia de un
compromiso de la presidenta Cristina
Fernández de Kirchner para levantar

el bloqueo del
puente San
Martín. El
g o b i e r n o
argentino salió
al cruce así de
l a s
declaraciones
del cancil ler
G o n z a l o
F e r n á n d e z ,
sobre el
compromiso de
la presidenta

argentina de iniciar acciones
tendientes al levantamiento del
corte de la ruta 136 que desde hace
casi dos años mantienen los activistas
de Gualeguaychú en protesta por la
planta de Botnia (El País 26/9/08).
MANO DURA Según el Informe del
Barómetro de las Américas 2008,
realizado por la organización LAPOP
(Proyecto de Opinión Pública de las
Américas, en inglés). La evaluación
fue presentada ayer en Montevideo
y señala que uno de cada tres
uruguayos (36,3%) aceptaría un golpe
de estado como solución a la
violencia delictiva y que uno de
cada dos uruguayos (49,8%) está
dispuesto a tolerar algún grado de
violación al ordenamiento jurídico
para capturar delincuentes. La
percepción de inseguridad de los
uruguayos es de 44,5%, cifra que
convierte a Uruguay en el octavo
país en percepción negativa de la
seguridad en el continente. Además,
seis de cada diez uruguayos (62,2%)
creen que el nivel actual de
delincuencia es una gran amenaza.
La investigación reveló que el 22% de
los uruguayos han sido víctimas de
algún hecho delictivo en el último
año. Entre los afectados el 41,2% no
denunció el hecho a las autoridades
y el 53,3% dijo que fue porque «no
sirve de nada». Por su parte, en
cuanto a la confianza en la eficiencia
del sistema judicial: 57,2% confían
«poco» o «nada» en que la Justicia

castigará al culpable, frente al 14,6%
que confía «mucho (El País 26/9/08).
PARA LLORAR Tenía 18 años, había
llegado de Rivera a la capital para
estudiar y volver a casa. Le
quedaban tres meses para recibirse
y hacía un mes que había empezado
a trabajar en un almacén en el Cerro.
El jueves fue ejecutado por
delincuentes que sabían de
antemano que no iban a poder
robarle nada. El Oeste de
Montevideo se ha robado, en las
últimas semanas, el horror de la
crónica roja (El País 28/9/08).
INQUISICIÓN A tres años y medio
de gobierno frenteamplista, hay
cientos de denuncias de persecución
política contra funcionarios blancos
y colorados en la administración
pública. Cerca de cien casos están
en el Tribunal de lo Contencioso
Administrativo. En lo formal, es una
lesión de derechos de esos
funcionarios en la carrera
administrativa. Según las denuncias,
esta situación, a la vez, se hace para
favorecer a personas con notoria
militancia o compromiso político con
la coalición de gobierno. (El País 27/
9/08).
VIRAJE Nuevo mapa.- La izquierda
europea cae en picada. No importa
cómo se l lamen a sí mismos -
socialdemócratas, socialistas o
laboristas- pocas veces se han

mostrado, de
m a n e r a
simultánea, tan
preocupados La
globalización dio
un golpe de
muerte al Estado-
Nación. En
Francia, el
socialismo vive su
mayor crisis y en
Alemania tiene
pocas chances.

En Italia está casi está extinto, y ni
siquiera los países escandinavos son
lo que eran. El famoso modelo sueco
nunca había estado tan amenazado:
los socialdemócratas ya no dirigen a
Estocolmo ni al gobierno finlandés. Y
los sondeos les son adversos en
Noruega, donde dirigen una
heterogénea gran coalición.  En Gran
Bretaña, la popularidad del primer
ministro Gordon Brown ha llegado al
fondo. Rodríguez Zapatero, en
España, es el último izquierdista que
gobierna a una potencia europea,
pero parece cada vez más asediado,
a medida que el milagro económico
español se desmorona a su alrededor.
La derecha se extiende, ha sabido
reciclarse y ahora promueve las
polít icas que antes le estaban
«vedadas  (El País 28/9/08).
INCREÍBLE  El grupo privado
Leadgate -dueño del 75% de las



OPINOPINOPINOPINOPINAR  «La fuerza de las ideas»  Nº 35 - 23 de octubrAR  «La fuerza de las ideas»  Nº 35 - 23 de octubrAR  «La fuerza de las ideas»  Nº 35 - 23 de octubrAR  «La fuerza de las ideas»  Nº 35 - 23 de octubrAR  «La fuerza de las ideas»  Nº 35 - 23 de octubre de 2008  OPINe de 2008  OPINe de 2008  OPINe de 2008  OPINe de 2008  OPINARARARARAR

OPINOPINOPINOPINOPINARARARARAR 13

.

acciones de Pluna- resolvió el viernes
sin informar al gobierno (accionista
minoritario) la devolución del avión

Boeing 767 que arrendó para cubrir
la ruta a Madrid y que hacía dos
meses estaba sin uso. El pago de
alquiler del Boeing 767 generaba
pérdidas de US$ 550 mil al mes. Con
esta decisión quedó también sin
efecto la posibilidad de realizar la
operación Hajj, para transportar
peregrinos desde Nigeria a la Meca,
con este mismo avión. (El País 30/9/
08).
PAPELÓN El ministro de Defensa,
José Bayardi reconoció que los
gomones hundidos el 3 de setiembre
en el episodio que protagonizaron
dos fragatas de la
marina al querer
atrapar a buques
brasileños que
p e s c a b a n
i l e g a l m e n t e ,
estaban vencidos y
que la filmación de
los hechos fue
editada antes de
entregarla a los medios de
comunicación. Un gomón Zodíaco se
pinchó con las astil las del barco
averiado y el segundo gomón con el
que se intentó rescatar a brasileños y
uruguayos comenzó a llenarse de
aguaLas fragatas ROU 01 y ROU 02
Pedro Campbell fueron adquiridas al
gobierno de Portugal por 13 millones
de euros. Antes de ser traídas a
Montevideo, chocaron entre sí
camino a Sudáfrica y la reparación
de los daños costó US$ 250 mil. (El
Observador 1/10/08).
TIERRA  AZOTADA Del total de
9.173 rapiñas que ocurrieron en el
2007, 8.932 sucedieron en
Montevideo, Canelones y
Maldonado. Y del total de 99.842
hurtos 79.302  sucedieron en esos tres
departamentos el año pasado (El País
1/10/08).
HERENCIA DANILO El riesgo país
aumentó 82,96%, al pasar de 223 a
408 puntos básicos entre el 31 de

diciembre y el 2
de octubre, lo
que refleja la
pérdida de valor
de los papeles de
deuda pública
emitidos por el
país a nivel
i n t e r n a c i o n a l ,

según el seguimiento de República
AFAP (Ultimas Noticias 3/10/08).
CAYÓ EL TELÓN Destituyen al
director de Aduanas, Luis Salvo por
razones de confianza política, según
indicaron fuentes oficiales, aunque
todavía no se lo han comunicado

oficialmente. Salvo se encuentra en
estos momentos participando de
una reunión de directores de
Aduanas en Londres. Los funcionarios
de la Aduana, que anoche estaban
reunidos en la sede de la gremial,
festejaron a los gritos la noticia al
enterarse por la televisión. «¡Sacaron
a Salvo!» corrió una funcionaria a
avisarle a la vicepresidenta Virginia
Errandonea (La República, El
Observador 3/10/08).
DESPACHADOR VÍA ANTEL Luis
Salvo director de Aduanas y Víctor
Ozano director de Casinos, fueron
cesados por teléfono. El ministro de
Economía, Álvaro García se
comunicó telefónicamente con Luis
Salvo, que estaba en Londres, y con
Víctor Hugo Ozano que estaba en
Buenos Aires, y en forma muy breve
les comunicó que habían sido
sustituidos (Últimas Noticias 4/10/08).
Allegados a Vázquez dijeron que no
se le comunicó la decisión, sino que
el director de Aduanas, Salvo se
enteró por los diarios de su cese (El
Observador 4/10/08).
¿CRIATURAS?.- Durante el año
2007 menores infractores cometieron:
1.240 rapiñas, 5.147 hurtos  y 14
homicidios (El Observador 4/10/08).
AMBIGÜEDAD Interrogado por el
periodista Gabriel Pereyra si la
reelección estaba muerta, Vázquez
respondió: Ni ratifico, ni rectifico Yo
ya me expresé públicamente. Y
añadió: Yo creo en el cambio,
realmente creo en el cambio,
porque la vida es eso, mutación. Las
expresiones del presidente
alimentaron las esperanzas del
movimiento reeleccionista (El País 4/
10/08)
INGENUIDAD.-  Para el
mandatario Tabaré Vázquez las
apreciaciones subjetivas que tiene la
población sobre la seguridad –un 85%
de los uruguayos cree que la
violencia aumentó en el país en este
gobierno– no están sustentadas en la
realidad. (El Observador 3/10/08).
SI NO LLAMARON A
LICITACIÓN ¿CÓMO IBA A
VENIR OTRO INTERESADO?
Para el presidente Tabaré Vázquez,
la asociación de PLUNA con
Leadgate, más allá de no realizarse
a través de una licitación, tuvo todas
las garantías. Dijo además que era
la última posibilidad que tenía el
país, porque no se presentó ningún
otro oferente (El Observador 3/10/08).
TARDE PIASTE Para el presidente
Tabaré Vázquez, quizás al ex director
de los Casinos del Estado, Juan

Carlos Bengoa,
se lo debió
haber removido
antes de su
cargo y no
esperar que la
fiscalía pidiera
s u
procesamiento.
Reconoció que

en la decisión de mantenerlo «jugó
fuerte» el entonces ministro de
Economía, Danilo Astori. (El
Observador 3/10/08).

En el último Opinar escribimos un
artículo que titulamos Bienvenidos al
Centro, y de allí se desprenden varios
temas, entre los cuales hemos
elegido la Derogación del Impuesto
a la Retribuciones de las Personas
Físicas.
Recordemos lo caro que le costó a
un iluminado economista del Frente
Amplio, hoy inventor de otro
engendro maldito EL FONASA,
cuando en la campaña hacia  la
elección de 1999 , se le ocurrió la
idea de incorporar el Impuesto a la
Renta y a final triunfaba el único
partido político que nunca estuvo de
acuerdo  con dicho impuesto EL
PARTIDO COLORADO.
Blancos ( 1959) y  Frentistas
(actualmente) han sido defensores a
ultranza de tal impuesto. Por ese
motivo somos el único partido que
basado en la credibilidad y en la
base de ésta  que es la coherencia
entre los dichos y los hechos, que
puede prometer seriamente la
DEROGACIÓN DEL IRPF.
Repasando EL “ PROGRAMA DE
ACCION DEL PARTIDO COLORADO
BATLLISMO” Conforme. Zabala Muñiz,
Justino “ Batlle , héroe civil pag. 247
y ss.Editado en 1945.Cap. IV
Impuestos   “ La acción del Partido
Colorado se rige por sus tendencias
históricas de libertad y de justicia, en
general , y en particular por los
propósitos y aspiraciones declarados
hasta ahora por su Convención. Estas
aspiraciones y propósitos son : 75 -
La supresión paulatina de los
impuestos al trabajo nacional ya
existentes y el rechazo de los nuevos
que se quieran crear , exceptuados
los que gravan la exportación de
materias primas cuando se extraigan
del país con escasos  o ningún
beneficio  para él, como ocurre con
la exportación de arena,”
La legitimidad del Partido Colorado,
en su posición contra el Impuesto al
trabajo, es histórica, y además ha
sido una orden de nuestra actual
Convención Nacional, máximo
órgano partidario, su derogación . No
caben dudas, al respecto.
 En la Convencion de 1925 Batlle,
dijo:
“Trabaje Ud. Yo le presto todo mi
concurso dice la Sociedad o El
Estado. No pongo ninguna traba a
su acción. Al contrario, hago
caminos, creo ferrocarri les,
telégrafos. trato de resguardarlo de
toda agresión. Mi propósito es que
su actividad se desarrolle de la mejor
manera. Pero cuando la actividad
ha terminado le digo:; yo tengo
derecho a una parte de lo que Ud.
Ha ganado, porque he sido su
asociado en el curso de la vida. Y
cuando termina su actividad

Derogacion del IRPF

Ariel Moller
Abogado

Ex Vicepresidente de OSE

productora, es cuando recién le
hago notar esto”
.Es a través del trabajo y la gran
defensa que se hace de éste , que
se llega a la defensa del capital que
es el producto de ese trabajo, y al
que no se puede afectar de ninguna
manera, excepto con el impuesto a
las herencias en una pequeña
porción, pero por supuesto luego de
la muerte del trabajador.
Recordemos la colosal tarea de
REORGANIZACIÓN DEL PARTIDO
COLORADO realizada por Batlle, que
por él se llama Batllista,  y sobre él se
dice “...al conjuro de la palabra de
Batlle el partido comienza a salir de
su sueño....Batlle trabaja.” ... “ la
resurrección de partido colorado es su
obra personal (“ Batlle y el Batllismo”.)
Otra obra semejante es necesaria
hoy, en nuestro querido partido y es
precisamente con su ejemplo que
podremos nuevamente concitar
grandes mayorías. Su ideología en
muchos casos es nuestra, pero
además siempre hemos practicado
su principio de “ evolución” y no
revolución. Siempre en positivo,
nunca en negativo, ni provocando “
lucha de clases” ni dictadura de
ningún órden  ni “ la dictadura del
proletariado”.
El impuesto al trabajo, es injusto, lo
ha comprobado una vez más nuestra
ciudadanía, por ese motivo, ha
concitado gran rechazo.
El afán recaudador del Estado
Uruguayo de esta  época, es
desastroso, le quitan las ganas de
trabajar más, a la gente, y si lo hace,
es sancionado con mayor pago.
Es mentira que “ paga más el que
gana más “ lo cierto es que paga
más el que trabaja más, absurdo, por
donde se le mire.
Al contrario , como afirman en el libro
“ El necesario golpe de Timón “ de la
Red de Economistas de izquierda del
Uruguay , pag. 29 “ EN UNA FRASE:
PAGAN MENOS LOS DUEÑOS DEL
CAPITAL Y DEL PATRIMONIO , Y PAGAN
MÁS LOS QUE GANAN MÁS POR SU
TRABAJO. TODO LO CONTRARIO DE LO
PROMETIDO”
Como decimos los abogados, a
confesión de parte relevo de prueba,
es decir , no hemos encontrado mejor
reconocimiento que el efectuado
por esta Red.
Los trabajadores y jubilados
afectados todos por este  impuesto,
deben reflexionar y en concordancia
actuar. Ya lo han hecho cundo se han
manifestado en encuestas , pero
señores, las encuestas no cambian
gobiernos. En democracia, los
gobiernos se cambian votando.
Votando al Partido Colorado , se
derogará el IRPF, se está trabajando
en la propuesta. UNITE. .
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Uruguay lentamente va tomando
conciencia clara de la encrucijada
que significa el déficit energético en
que se encuentra. La falta de ener-
gía implica comprometer el futuro de
nuestros hijos por la falta de desarro-
llo sustentable: Por otro lado, el daño
que podemos hacer al medio am-
biente tratando de equilibrar la ecua-
ción, puede ser de entidad e
impactar negativamente  en las futu-
ras generaciones.
La economía actualmente esta favo-
reciendo un cambio del
paradigma energético
del mundo, pero cual es
el valor último que persi-
gue; ¿la sustentación de
la vida humana tal como
la conocemos o el bene-
ficio comercial?; … este
cambio ¿nos favorece o
nos perjudica?
Para el campesino que
tiene que reparar su casa
y alimentar la estufa esta
noche, sobrevalorar la
vida de un árbol puede
significar un menosprecio
por el sufrimiento de sus hi-
jos. La conclusión aquí es
fácil, pero el ejemplo es
extremadamente simple.
En líneas generales existe
una conciencia general
tendiente a evitar la des-
trucción innecesaria del
medioambiente en que
vivimos, pero esta con-
ciencia ni esta socialmen-
te organizada, ni es siste-
mática ni practicada me-
tódicamente por el co-
mún de la gente. La com-
plejidad del desarrollo so-
cial contemporáneo
hace que el hombre, en particular el
urbano, y el empresario pierdan de
vista el camino que conduce del con-
sumo a la naturaleza. (1)
Entrar en la senda de “apropiarnos”
de nuestro destino, implica traspasar
la frontera del “deber ser” y del “co-
nocimiento teórico” a la del “hacer”;
dejar de hablar y repetir consignas y
concentrarnos más en los hechos y sus
consecuencias. Significa apropiarnos
de nuestras propias vidas y la reper-
cusión que tienen estas en el entorno
y para ello hay que saber; … tener co-
nocimiento.
La mayoría de nosotros vivimos social-
mente con un barniz de conocimien-
tos bastante débil. Noticias que nos
llegan de noticieros cargados de no-
ticias policiales, pero casi sin noticias
que eleven nuestro conocimiento de
cómo aprender a vivir mejor con el
entorno.
Cuando hablamos de contamina-
ción, por ejemplo uno de los más co-
nocidos es el problema de calenta-
miento global del planeta.
Increíblementeno solo nosotros sabe-
mos poco del tema. Científicos de
todas partes aún hoy no se han pues-
to de acuerdo sobre el tema. Esto es
tan así que - aunque parezca menti-

ra - hace sólo cuatro años el Presiden-
te de los Estados Unidos, estaba con-
vencido de que no había cambio
climático, y el Panel Internacional de
Cambio Climático se convenció de
su existencia recién el 2 de febrero de
2007 (2).-
Y mientras la Organización Meteoro-
lógica Mundial (OMM), afirma que el
agujero de la capa de ozono ha cre-
cido rápidamente hasta el punto de
sobrepasar el tamaño máximo alcan-
zado en el 2007,  sin llegar al pico del

2006 (3); hay científicos que niegan
que esto sea problema de los gases
contaminantes provenientes de la in-
dustria (causantes del 25 % de las
emisiones contaminantes) y exoneran
de culpas al CO 2 justificando la pos-
tura de la Casa Blanca que se niega
a suscribir el Protocolo de Kyoto (4).
Los debates continúan y “la gente
común”, no tiene idea clara de ha-
cia donde debe inclinar sus decisio-
nes. El bolsillo aprieta y la vida apre-
mia. Las urgencias del día a día nos
aturden y los científicos no se ponen
de acuerdo sobre el vínculo entre los
huracanes y el cambio climático; sin
embargo desde el 2003 hasta la fe-
cha se registraron el 25% del total de
huracanes atlánticos categoría 5 des-
de que se registra su paso (5).
El mundo cambia; esto es constante,
pero estos cambios tienen  múltiples
factores, entre los que se deben incluir
la vida misma del planeta y del uni-
verso y la presencia del hombre so-
bre el planeta. Debemos darnos cuen-
ta que el hombre es y será por lejos el
gran contaminante del planeta; el
gran acelerador de los procesos na-
turales que vive el planeta y esto es
así entre otras cosas por éxito en con-
quistar y trasformar su propio hábitat.

El Homo sapiens apareció sobre la tie-
rra alrededor de 50 o 100.000 años y
hasta hace muy poco, la población
mundial nunca había excedido de 10
millones, es decir, la tierra estaba va-
cía de humanos. Hace solo 100 años
éramos 300 millones, y para 1960 ha-
bíamos llegado a 3 mil millones, en
1999 llegamos a los 6 mil, con un hori-
zonte para el 2050 de 9 mil millones.
Es dable deducir que es el hombre y
cualquier actividad que el emprenda,

será parte del problema de la polu-
ción ambiental.
No alcanza con soñar entonces en en-
contrar “industrias ecológicas”, sino en
ponderar cual es la ecuación
ambientalmente más equilibrada
entre la vida (humana, animal y ve-
getal) y el planeta que la sustenta.
El hombre pugna por desarrollarse y
alcanzar mejores niveles de vida. En
el mundo desarrollado se consume el
80% de la energía, y fuera de este sec-
tor existen unos 1.600.millones de per-
sonas que están en la llamada pobre-
za moderada y hoy no tiene electrici-
dad, sin embargo no es dable espe-
rar que quieran seguir sin ella, lo que
provocaría una nueva presión en el
balance mundial.
A esta altura es impensable suponer
que cualquier modelo que se haga,
no lleva inevitablemente a un calen-
tamiento del planeta; es un tema de
escalas. Las proyecciones energéti-
cas, aún las más conservadoras, en el
sentido del poco uso de materiales
con gases de efecto invernadero, lle-
van al aumento de la temperatura.
La humanidad está quemando en
este momento 4 km3 de gases de
petróleo por año. Un cubo de 1.6 Km.
de lado que sube a la estratosfera (de
20 Km de espesor) donde están el 88%

de las moléculas de la atmósfera. La
biosfera – donde vivimos - es todavía
más chica, tiene tan solo 8 Km. y es
en donde están impactando los ga-
ses que emitimos
Durante los últimos 100 años, el uso del
agua ha aumentado a un ritmo más
de dos veces superior a la tasa de cre-
cimiento de la población y según las
estadísticas del Consejo Mundial del
Agua (WWC, por sus siglas en inglés),
se estima que para el 2015 el número
de habitantes afectados por esta gra-
ve situación se eleve a 3 500 millones
de personas. Muchas regiones del pla-
neta sufren una escasez severa de
agua, viviendo con menos de 500
metros cúbicos por persona por año
y cada vez son más las regiones que
se suman a este padecimiento, sien-
do sus principales consecuencias la
escasez de agua para la población
generando problemas de salud, para
la producción de alimentos, y  la im-
posibilidad de desarrollo industrial, ur-
bano y turístico.
La contribución al calentamiento glo-
bal, que realiza hoy el Uruguay es de
1.6 toneladas per cápita por año. Ar-
gentina contribuye con un poco más
de 3 toneladas por persona y por año.
Italia, 8, el Japón, Alemania, Austra-
lia, Inglaterra y los nórdicos se acer-
car a 10, mientras Estados unidos con-
tribuyen con 20 toneladas.
En estos momentos, en que surge el
paradigma de las energías alternati-
vas, debemos tener sumo cuidado de
no abrazarlas con la misma
inconciencia que sus antecesoras ya
que tratadas con la misma liviandad
pueden ser otra gran mentira y llevar-
nos por idéntico derrotero.
Por ejemplo mucho se ha hablado del
Biodiesel; lo que no se ha dicho es que
una tonelada de maíz sólo produce
413 litros de etanol promedio, lo que
equivale a 109 galones. Se requieren
por tanto 320 millones de toneladas
de maíz para producir 35.000 millones
de galones de etanol. Según datos de
la FAO, la cosecha de maíz de Esta-
dos Unidos en el año 2005 se elevó a
280,2 millones de toneladas.
Esa es la realidad, y es una realidad
insostenible, porque los países de con-
sumo “salvaje” de petróleo, finalmen-
te terminan produciendo pobreza y
hambre en los demás si eliminan del
mercado alimentario grandes canti-
dades de alimento para producir
combustibles.
Energía eólica: Es poca la gente que
sabe que hace falta miles de molinos
para remplazar la potencia de una
central nuclear y de varios miles para
remplazar la energía. No es lo mismo
“potencia” que “energía”. En Europa,
por ejemplo, los estudios indican que
el único lugar donde realmente se
puede obtener este tipo de energía,
es en el Mar del Norte y su produc-
ción es relativamente limitada, sin
considerar los problemas ecológicos
que implica - por ejemplo-  en el tema
en las rutas migratorias de aves.-
Energía Solar: Si se analiza un mapa
de irradiación solar anual de Europa,

Energía, protección
y seguridad ambientalGonzalo Caballero

Abogado
Especializado en asuntos energéticos
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es fácil calcular la cantidad de ener-
gía que “produce” el sol por metro
cuadrado. Curiosamente, a diferen-
cia de lo que piensa mucha gente,
en Europa no hay una gran inciden-
cia del sol, existiendo mayor abun-
dancia de radiación sobre los países
de la costa Mediterránea como el
caso de Italia.
La energía por metro cuadrado en
vatios por día para el caso de Italia,
es más o menos en el orden de 1000
kilovatios hora por metro cuadrado
por año. Si hipotéticamente se des-
alojara la población de Italia y se cu-
briera toda su superficie con células
solares, el potencial solar de toda Ita-
lia, llegaría entre 10 a 12 Kwatt/hora
por año, que es lo que están consu-
miendo los italianos hoy. La energía
solar es carísima e impracticable a
esa escala.
Vemos entonces que las grandes so-
luciones “verdes” analizadas científi-
camente tienen también su talón de
Aquiles, ya que de una u otra forma
impactan negativamente en el pla-
neta y en la vida
misma.
Mitos nucleares:
No vamos a soste-
ner desde aquí que
la solución “mági-
ca” a nuestros pro-
blemas es la solu-
ción nuclear; ya lo
dijimos antes y es-
tamos convenci-
dos; todo tiene su
costo, pero para
poder tomar deci-
siones racionales,
primero te tiene
que tener la valen-
tía de conocer a
fondo los “pro y
contras” de los de-
safíos que se en-
frentan.
A lo largo del siglo
20, hemos ido
creando una “con-
ciencia nuclear”,
producto - entre
otras cosas - de la
“guerra fría” y de
grandes intereses
económicos y mili-
tares, los que final-
mente con el devenir de la tecnolo-
gía, terminaron impactando negati-
vamente en el tema de la generación
atómica.
¿Pero que sabemos realmente de ra-
diación?. En términos generales la ra-
diación es energía que se transmite
en paquetes “finitos” a través del es-
pacio. En nuestra vida moderna reci-
bimos radiación por millones factores
que nos rodean y hacen a nuestra
existencia diaria  (exposición solar, lí-
neas eléctricas, teléfonos celulares,
microndas, etc.). A partir de un cierto
valor (bajo) la radiación tiene propie-
dades que “ionizantes”, es decir que
puede destruir o cambiar los átomos
que nos componen.
La radiación interacciona con los áto-
mos presentes en todas las cosas y
produce arranque de electrones y eso
es lo que llamamos ionización, la ra-
diación absorbida por unidad de
masa se mide en Sievert
Mucha gente no sabe que por el sim-
ple hecho de vivir en Europa, estamos
sometidos a diferentes tipos de expo-
sición a la radiación; así por ejemplo
si nos movemos de un lugar a otro
podemos pasar de valores muy bajos

(1 miliSievert por año), a zonas de va-
lores muy altos (más de diez miliSievert
por año), y sin embargo la gente se
muda de un lado a otro y no sabe ni
siquiera que estos importantes cam-
bios están ocurriendo (6). Otro ejem-
plo cercano es que cuanto más ha-
cia la “altura” vayamos más dosis de
radiación vamos a recibir, porque hay
menos blindaje del aire a los rayos
cósmicos; y hasta ahora a nadie se le
ocurrió por ejemplo mover ciudades
como La Paz o Lasa al bajo.

Hay pocas poblaciones del mundo
que reciben lo mínimo que es un
miliSievert por año, la mayoría de los
habitantes reciben radiaciones en el
orden del 2.4. Pero  hay gran canti-
dad de personas, en muchas áreas en
el centro de Francia, en las costas de
Brasil, que están en el orden de 10, lle-
gando en el caso de algunas pocas
poblaciones que reciben radiaciones
en el orden de 100. Para llevar estos
datos a nuestra vida diaria diremos

que un miliSievert es lo que recibimos
cuando nos sacamos una radiografía.
Como vemos, aún no hemos tocado
el tema nuclear y ya podemos decir
que hay problemas radiológicos se-
rios en el mundo sobre los que no
mucho se esta haciendo.
Ya en la esfera de la acción humana,
pocos hitos han impactado tanto al
hombre como las bombas arrojadas
sobre Hiroshima y Nagasaki. Los estu-
dios realizados en Hiroshima permiten
establecer con bastante exactitud
que dosis recibió la gente en función
de la distancia en metros al epicen-
tro del estallido. Hoy sabemos que la
dosis letal inmediata ocurrió solamen-
te dentro del círculo de más o menos
1.000 metros. Es decir, que la gente
que estuvo alejada más de mil me-
tros del foco no recibió dosis de ra-
diación letales. En Hiroshima, no mu-
rió nadie de irradiación inmediata (7).
Si en Hiroshima en vez de tirar una
bomba nuclear, se hubiera podido lle-
var su equivalente de 20.000 tonela-
das de TNT, hubiera muerto la misma
cantidad de  gente, porque ellos
murieron por la onda de la explosión
y el calor de misma.

Por supuesto que quienes no murieron
se irradiaron; sin embargo de acuer-
do a los estudios realizados en 47 años
de seguimiento; de todos estos irra-
diados (alrededor de 100.000 perso-
nas) en donde para una población
“común” era previsible que se produ-
jeran alrededor de 8.895 muertes na-
turales de cáncer (el cáncer es una
enfermedad muy común),  se produ-
jeron 9.395. Esto significa que el im-
pacto de la bomba solo repercutió en
440 cánceres extra y con dosis enor-
mes en los que se salvaron.
Otro hito atómico de nuestro siglo ha
sido el accidente de Chernobyl: Nin-
guna catástrofe mundial ha sido tan
estudiada como Chernobyl. Las Na-
ciones Unidas realizó un informe en
1987 y en 19 89  la Organización Mun-
dial de la Salud realizo un proyecto
internacional. Diez años después se
realizó una conferencia para tratar del
tema, que fue presidida por Angela
Merkell (Ministro de Ambiente de
Helmut Kolh). La Conferencia confir-

mó que había tres grupos expuestos:
los Liquidadores, los evacuados y los
residentes. Concluyo que el único pro-
blema real fueron los Liquidadores,
aparte de los problemas de tiroides
provocados por una mala gestión de
contingencia y problemas en la difu-
sión de la información. Finalmente se
realizó el “2000 Chernobyl Forum” en
donde se han mostrado nuevos estu-
dios y sin embargo, las conclusiones
antes y después siempre fueron siem-
pre las mismas.
En Chernobyl hubo 28 obreros que mu-
rieron debido al accidente. Más de
100 resultaron sobreexpuestos, ocurrie-
ron alrededor de 4000 cánceres de
tiroides que hubieran sido fácilmente
evitables y no ha sido detectado nin-
gún otro caso de enfermedad atribui-
da a radiaciones en Chernobyl. Todos
los estudios que se han hecho en es-
tos años son absolutamente consisten-
tes y coherentes con estos números.
La exposición total fue realmente muy
baja, la exposición de por vida fue del
orden de los 10 miliSieverts; que eso
es lo que una persona recibe si se rea-
liza una tomografía computada. Esto
es lo que recibió la gente del lugar

de por vida en el accidente de
Chernobyl.
En el primer informe de Naciones Uni-
das de 1987, se analizaron las dosis de
radiación afuera de Rusia y las lectu-
ras todas muy bajas, una fracción de
la radiación de fondo promedio en
todos los países (el promedio mundial
es de 2.4 de fondo). Los países que
más recibieron fueron Bulgaria y Aus-
tria.
Cuando se calculó cuanto material
había escapado en la explosión, se
supo que la estimación estaba entre
10 a la 18 Bequerelios de Yodo, 10 a
la 19 Bequerelios. Para poner las co-
sas en perspectiva en Nevada por
ejemplo, cuando los americanos hi-
cieron sus test nucleares, no tiraron 500
millones de Curie a la atmósfera, tira-
ron 150 millones de Curie.
Otro dato interesante que normal-
mente no es manejado por el públi-
co en general, es que el tipo de reac-
tor  ubicado en la ciudad de
Chernobyl, no era un reactor común
ni tenía como único fin producir ener-
gía eléctrica
En general en el mundo existen dos
tipos de reactores, unos dedicados a
la producción de energía y otros cons-
truidos especialmente para producir
materiales para armamento nuclear
(bombas). Sin embargo el la unión
Soviética esto no es así; o por lo me-
nos no lo fue. Los reactores producto-
res de energía además producían
materiales para hacer bombas. La
Unión Soviética para hacer esto, in-
ventó un reactor muy complicado, y
barato, que adolecía fundamental-
mente de problemas en el tema se-
guridad (Carecía de un contenedor,
no tenía buenos circuitos de seguri-
dad, etc.)
Es el único país en que sucedió esto;
en todos los demás países los progra-
mas militares fueron completamente
separados de los programas civiles.
En perspectiva, si vemos los efectos
globales del hombre en su entorno,
estos datos no nos permiten afirmar
que la energía nuclear es un proble-
ma radiológico serio, ni que se en-
cuentra  por encima de otros en los
que el hombre también influye direc-
tamente.
Lo importante entonces es saber que
actividad nos permitirá aumentar
nuestrs creciente demanda de ener-
gía con un menor costo ecológico.
Estos son los estudios que se nos de-
ben; serios, equilibrados, informados y
científicos. Cualquier otro matiz como
el político o económico- comercial
pueden llevarnos a seguir el camino
equivocado.
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Uruguay necesita entrar en un proceso de cambios inmediatos que poco tienen que
ver con las reformas estructurales anunciadas por el Gobierno, incluso desde tiempo
atrás cuando sus voceros principales hacían campaña a favor de su partido político.
Es destacable lo hecho en muchos ámbitos del quehacer público por la actual
Administración del presidente Tabaré Vázquez. No pertenecer al Frente Amplio no nos
priva de reconocer virtudes, como tampoco de criticar con energía sus desaciertos.
Esa, y no otra, es nuestra obligación republicana.
Por ejemplo, se ha mejorado sustancialmente el relacionamiento con los organismos
internacionales de asistencia, democratizando la información hacia los distintos
espacios de gobierno, incluso hacia los municipales, como modo de hacer más efectiva
la llegada de sus beneficios a la ciudadanía.
Pero no obstante debemos enfatizar en que hay espacios a cuidar y vigilar más con
criterio de política de Estado que con actitudes voluntaristas de un ministro, como el
de Economía y Finanzas, que recién llegado a su cargo no debe pasar por alto la
trascendencia de los partidos de oposición a la hora de hacer fuerte al aparato
económico del país.
Precisamente el ministro de Economía no debe ser un ámbito de batalla electoral
para nadie, ni para la oposición circunstancial, pero mucho menos para el Gobierno.
Ya bastante tenemos que soportar los uruguayos los discursos de «comité» de la ministra
de Interior, la que paradójicamente debería dedicarse a dar garantías de pluralidad
al país, sobre todo cuando se avecinan los tiempos electorales que hasta entrado el
2010 tendrán en pugna a los uruguayos.
En este contexto la crisis internacional modifica los escenarios reales y nos obliga a
todos –gobierno y oposición, A adoptar los mayores cuidados para que Uruguay no
caiga en la espiral del riesgo país sin rumbo de salida.

FORMAS DE PENSAR

Es por eso que hay que tener en cuenta que dos ex ministros de Economía y un ex
presidente del Banco Central hayan coincidido en que Uruguay tiene un escenario
benigno para el próximo año y medio, a la vez que alertaron que de no hacerse ajustes
a nivel del gasto y de los salarios, el futuro se observa «complicado».
La caída de la demanda internacional y de los precios de los commodities, así como
la restricción y el encarecimiento del crédito, con un tipo de cambio de equilibrio en
niveles más altos a los meses anteriores, son las consecuencias más evidentes de la
crisis  que dejaron en evidencia los economistas Luis Mosca, Isaac Alfie y Julio De Brun.
Pese a ello, los ex funcionarios -que disertaron en una mesa redonda sobre los impactos
de la crisis financiera en Uruguay- señalaron que los efectos reales sobre la economía
todavía están por verse.
«El problema de contagio financiero ha quedado resuelto pero cabe esperar efectos
sobre la economía real», aseguró De Brun. Mosca, por su parte, lo comparó con un
viaje en montaña rusa: «… mucho vértigo, mucho dinamismo, la vuelta es corta pero
todavía no sabemos si nos podemos bajar del carrito».
Esto da para pensar y reflexionar, pero sobre todo para tener en cuenta que posiciones
ajenas al Gobierno pueden resultar un recurso imprescindible de credibilidad que el
sistema financiero bien puede estimar vital para no olvidar al Uruguay cuando llegue
la hora, que llegará, de requerir la asistencia internacional.

UNA IDEA MÁS

Uruguay no está ajeno al mundo, es parte del mundo. Reírse del fracaso
norteamericano, como lo han hecho muchos alineados al Gobierno puede resultar un
boomerang del que no se saldrá ileso cuando de especulaciones financieras se trata.
Por todo esto, lo recomendable, lo criterioso sería apelar a conformar un espacio de
REFLEXIÓN SOBRE LAS FINANZAS PÚBLICAS en el que se ofrezca a la ciudadanía, en
señal de transparencia, toda la información del país, en el contexto de un mapa que
obligaría a gobierno y a la oposición a acordar, a modo de Política de Estado, sobre
lo sustancial: la economía uruguaya.
Años de por medio habría que aplicar aquél pensamiento de Goethe que decía: «…
pensar por pensar no sirve de nada; es menester ser naturalmente bien organizado, de
tal suerte que las buenas ideas se aparezcan exclamando: ¡Vednos aquí!

Hay que crear
un espacio de reflexión
sobre la economía uruguaya Presión tributaria.- Este año los uruguayos dedicaron 139 días

de trabajo para pagar impuestos según muestra el método
internacional «Día libre de impuestos» para medir la presión
tributaria de un país. El IRPF y el Fonasa tuvieron que ver. La
medición del Tax Freedom Day se realiza en base a
parámetros uniformes en muchos países del mundo hace
décadas. Si el método se aplica y adapta a familias, se
verá que éstas deberán trabajar aun más jornadas para
pagar sus impuestos. En Uruguay se trabajan más días para
pagar los impuestos que en Estados Unidos, Australia y
Sudáfrica y también más días que Argentina e India (El País
11/10/08).
Asombroso.- Ancap decidirá hoy si corta suministro de
combustible a Pluna. La deuda existente asciende a U$S
13 millones, aseguró ayer a la noche el presidente de
Ancap. (Últimas Noticias 13/10/08).
Total es gratis.- El rector de la Universidad redactó una
propuesta para reformar la ley orgánica de la Universidad.
¿Incluye cambios estructurales para sacudir la modorra de
una Universidad cada vez más alejada de la gente?, ¿crea
algún mecanismo para transparentar el uso de los recursos
que invierte toda la sociedad, sobre todo los sectores más
humildes que nunca usarán su servicio?, ¿establece alguna
forma para medir la eficiencia con que forma a los
estudiantes? Nada de eso. El corazón de la propuesta se
basa en generar más cargos y más burocracia: crea un
equipo para asesorar al rector; crea el cargo de vice rector;
crea un organismo de Registro, Fiscalización y Revisión
Normativa (¡cómo le gustan a la academia los nombres
ampulosos!); crea equipos de asesores en cada decanato;
crea comisiones sectoriales; crea un órgano para que
promueva “el bienestar universitario” (¿?).La propuesta del
rector generó discrepancias entre los estudiantes, los
docentes y los funcionarios no docentes (Observa.com 15/
10/2008).
Dilapidando el dinero del pueblo.- Visión ideológica inspira
el auxilio a empresas escoradas. El gobierno brindó apoyo
financiero a Pluna, Calnu, la Caja Bancaria y se lo prometió
al Casmu. Con el salvataje de la Caja Bancaria el Frente
Amplio consolidó una política de apoyo financiero a
instituciones ligadas de alguna manera a la izquierda. US$
20 millones al año es lo que aportará el Estado a la Caja
Bancaria El respaldo a la azucarera Calnu, la aerolínea
Pluna, ahora la Caja Bancaria y en breve el Casmu suponen
erogaciones por decenas de millones de dólares. Detrás
de los rescates hay convicciones ideológicas. Con el
proyecto sucroalcoholero de Bella Unión la izquierda se
ha sentido plenamente identificada. Calnu tenía una
deuda de US$ 30 millones con el Banco República –
considerada incobrable– que el gobierno asumió en parte
(unos US$ 3 mil lones aproximadamente) al crear la
Alcoholes del Uruguay (ALUR). El Estado uruguayo debió
invertir además US$ 4 millones en construir una destilería
junto a la planta de Calnu, US$2,1 mil lones por el
arrendamiento del ingenio durante 10 años y otro US$ 1
millón para hacer reformas en la planta
agroindustrial.También el gobierno se hizo cargo de una
deuda de más de US$ 2 millones que Calnu tenía con sus
trabajadores. En Pluna el Estado aportó unos US$ 28
millones, para entregarla saneada con un superávit de US$
1 millón a la empresa Leadgate. La línea aérea lleva
perdido US$ 26.989.639 desde su asociación con Leadgate
en 2007. De ese total el Estado tiene que responder por
casi US$ 7 millones. Casmu y Caja Bancaria. A esta gente
no la podemos dejar tirada. Más del 90% son frenteamplistas
y tenemos que ayudarla. Además nunca tuvieron ningún
problema ético en el manejo de la Caja”. Esta frase, que
pertenece a un diputado frenteampista, refleja el
sentimiento del oficialismo respecto a la Caja Bancaria.
Otra de las instituciones amigas del gobierno es el Casmu,
la mutualista del Sindicato Médico del Uruguay. Ante la
crisis financiera que afronta, con deudas superiores a los
US$ 85 millones y US$ 20 millones es el préstamo que solicita
la mutualista y por el que pretende que el Estado salga de
garantía. Además pretende crear un fideicomiso (El
Observador 15/10/085).

Y así están las cosas ...


